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Mediante Ollas Comunitarias y Canastas Familiares

“En los últimos dos meses de este año hemos invertido 42 
mil millones de pesos en alimentos en La Guajira”: Olmedo 
López en su intervención en la Corte Constitucional
Olmedo López Martínez, di-

rector general de la Unidad Na-
cional para la Gestión del Riesgo 
de Desastres (UNGRD), presen-
tó la gestión realizada por la 
entidad en el departamento La 
Guajira, ante la audiencia públi-
ca citada por la Corte Constitu-
cional de Colombia para estu-
diar la emergencia económica, 
social y ecológica decretada por 
el presidente de la República, 
Gustavo Petro.

El director general de la UN-
GRD informó que la Unidad en 
los últimos meses, en atención 
a la situación de emergencia, 
ha destinado carrotanques para 
el suministro de agua potable, 
inspecciona la infraestructura 
de agua, realiza mantenimiento 
y recuperación de jagüeyes, se 
preparó para la respuesta por 
el paso de la tormenta tropical 
Bret, entregó cerca de 1.500 
kits de alimentos y 500 kits de 
aseo, implementó el programa 
de Ollas Comunitarias, así como 
el de Compra de Cosechas y en-
tregó 14.479 Canastas Popula-
res a las comunidades.

“En los últimos dos meses 
de este año hemos invertido 
42 mil millones de pesos en ali-
mentos en La Guajira a través 
de nuestros programas de Ollas 
Comunitarias y Canastas Popu-
lares para beneficiar a cerca de 
100 mil indígenas wayuu”, dijo 
Olmedo López, director general 
de la UNGRD.

“Lideramos la coordinación, 
orientación y asistencia técni-
ca a las entidades nacionales 
y territoriales para fortalecer la 
gestión del riesgo de desastres 
en Colombia”, explicó López 
Martínez.

En este sentido, el director 

general de la UNGRD informó 
que la entidad, para la etapa de 
respuesta y recuperación tem-
prana, desarrolla el Plan Nacio-
nal y los planes territoriales de 
gestión del riesgo, las estrate-
gias territoriales de respuesta y 
los planes de acción específicos 
para afrontar las situaciones de 
calamidad pública con el propó-
sito de garantizar los derechos 
fundamentales de las comuni-
dades en situación de emergen-
cia.

“La UNGRD se centra en la 
prestación de servicios básicos 
durante la respuesta y proceso 
de rehabilitación a la población 
damnificada para garantizar 
su accesibilidad y transporte, 
comunicaciones, salud, sa-
neamiento básico, albergues, 

servicios públicos y seguridad 
alimentaria. Son acciones tran-
sitorias”, aclaró el funcionario 
de la UNGRD.

Por otra parte, el director ge-
neral de la Unidad indicó que, 
si bien los mecanismos con los 
que cuenta la entidad permiten 
atender con celeridad desde el 
primer momento situaciones de 
emergencia, no son suficientes 
porque solo pueden desarrollar-
se en el marco de la respuesta y 
la recuperación temprana.

“Es importante mencionar 
que la entidad despliega todas 
sus fuerzas operativas y presu-
puestales, pero la situación cró-
nica de La Guajira desborda la 
capacidad institucional de los 
entes territoriales y de la Uni-
dad. Se requiere de manera ur-
gente la articulación e interven-
ción de todo el Estado”, sostuvo 
el director general de la entidad.

Finalmente, para la UNGRD 
el Decreto 1085 de 2023 es 
oportuno, puesto que el actual 
fenómeno de El Niño tiene alta 
probabilidad de presentar in-
tensidad fuerte, por lo que es 
necesario fortalecer el trabajo 
conjunto de las entidades que 
componen el Sistema Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desas-
tres (SNGRD) con miras a brin-
dar una atención integral a los 
habitantes de La Guajira y evitar 
situaciones de desastre.

“Con acciones concretas de 
las entidades del Gobierno Na-
cional debemos anticiparnos a 
los efectos del fenómeno de El 
Niño a través de medidas efi-
caces y oportunas para privile-
giar la vida de las comunidades 
wayuu”, puntualizó el director 
general de la UNGRD, Olmedo 
López.

ACTUALIDAD POLÍTICA

Olmedo López Martínez, director general de la Unidad Nacional para la Gestión 
del Riesgo de Desastres (UNGRD)

La Defensoría del Pue-
blo rechazó el asesinato del 
dirigente político José Luis 
Arzuaga, conocido como 
‘Pimo’, asesinado en el 
municipio de La Jagua del 
Pilar, en el corregimiento de 
El Plan.

La entidad se pronunció 
mediante las redes socia-
les y pidió celeridad a las 
autoridades para su pleno 
esclarecimiento.

“Rechazamos el asesi-
nato de José Luis Arzuaga, 
quien ejercía liderazgos co-
munitarios en municipios 
de La Guajira. A sus fami-
liares y amigos le damos 
nuestras condolencias. 
Confiamos en las autorida-
des para que les den cele-

ridad a las investigaciones 
y esclarezcan el hecho”, 
sostuvo la Defensoría del 
Pueblo.

De igual manera, infor-
mó la institución defensora 
de derechos humanos que 
se deben fortalecer las ac-
ciones para garantizar la 
seguridad de dirigentes so-
ciales en el territorio penin-
sular.

“Reiteramos el llama-
do a los entes correspon-
dientes para que otorguen 
condiciones de seguridad 
a funcionarios y exfuncio-
narios en zonas donde de-
linquen grupos armados ile-
gales, y a estos a que dejen 
por fuera del conflicto a la 
población civil”, confirmó 

Institución del Estado co-
lombiano responsable de 
impulsar los derechos hu-
manos.

‘Pimo’ en la actuali-
dad estaba apoyando a la 
candidata a la alcaldía de 
La Jagua del Pilar, Ivonne 
Manjarrés y según Indepaz, 
estaba este denunciando 
trashumancia electoral en 
el municipio.

Rechazó el asesinato del exconcejal y dirigente político José Luis Arzuaga, conocido como ‘Pimo’, en el sur de La Guajira

Defensoría del Pueblo pidió que se garantice condición de 
seguridad de funcionarios y exfuncionarios en La Guajira

José Luis Arzuaga, líder político 
asesinado.
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EL CONGRESITO

Un anuncio importante hizo 
desde Bogotá el vice ministro 
del Deporte, Camilo Iguarán 
Campo

Todavía no se puede 
cantar victoria

Mañana miércoles sí 
se podría realizar una 
asamblea política que 
había sido aplazada con 
anterioridad

Luego de la audiencia pú-
blica que se realizó en Bo-
gotá por parte de la Corte 
Constitucional con miras a 
definir si el decreto declara-
torio de la emergencia eco-
nómica Social y Ecológica 
para el departamento de La 
Guajira, se ajusta a la Cons-
titución Nacional. A raíz de 
que fue dictado como una 
medida excepcional.
Se anota que en esa audien-
cia intervino el director 
de Corpoguajira, Samuel 
Lanao Robles y en donde 
expuso algunas cosas que 
tienen que ver con la pro-
tección del medio ambien-
te.
Hay que señalar que a este 
decreto dictado por el pre-
sidente Gustavo Petro Urre-
go, le esperan dos cosas: lo 
podrían declarar exequible 
o inexequible.
¡Y... listo el pollo!

Se trata del Grupo Podemos con-
formado por liberales, conserva-
dores, de izquierda y aquí en el 
Distrito de Riohacha.
Esta asamblea se había aplazado 
por fuerza mayor y las posibilida-
des de realizarlas están claras, se 
reitera, para el día de mañana.
Y al final podrían tomar una de-
terminación con relación a los 
apoyos a una candidatura a la 
Gobernación de La Guajira y a la 
Alcaldía del Distrito de Riohacha.
Este grupo Podemos lo encabe-
zan: Roberto Gutiérrez Castañe-
da, Álvaro Mendoza Arévalo y 
Abraham Gómez Medina.
¡Y... no me digas más!

El ministro de Salud y Pro-
tección Social, Guillermo 
Alfonso Jaramillo, hizo 
un llamado a los Hono-

rables Magistrados de la Corte 
Constitucional para que el Go-
bierno del presidente Gustavo 
Petro cuente con herramientas 
extraordinarias que le permitan, 
con mayor rapidez y eficiencia, 
garantizar el derecho a la salud 
de las poblaciones vulnerables 
del departamento de La Guajira.

La petición la hizo el ministro 
Jaramillo durante su interven-
ción en la Audiencia celebrada 
este viernes en el Alto Tribunal, 
a través de la cual el Gobierno 
del Cambio tuvo la oportunidad 
de justificar la conveniencia de 
aplicar el decreto que declara el 
Estado de Emergencia Económi-
ca, Social y Ecológica en el de-
partamento de La Guajira.

Durante su intervención en 
la Audiencia, el ministro Jarami-
llo propuso una transformación 
de las Entidades Promotoras de 
Salud (EPS) que operan en esta 
región de Colombia para “que 
no continúen detrás de las utili-
dades y pasen del negocio al de-

recho fundamental de la salud”, 
según sus palabras.

Agregó que, para dicha trans-
formación es necesario reorien-
tar los recursos que el Estado 
les gira a las EPS, con el fin de 
que en La Guajira se priorice la 
atención primaria, así como las 
jornadas de prevención y promo-
ción. 

“El pueblo wayuu tiene 42 
veces más muertes por desnu-
trición, 50 veces más por enfer-
medades respiratorias agudas 
y 55 veces más por enfermeda-

des diarreicas, es un pueblo vul-
nerable, y donde desafortuna-
damente, la región ha perdido 
109 puestos de salud”, explicó 
el jefe de la cartera de salud.

Entre tanto, el ministro Jara-
millo indicó que no entiende por 
qué se están muriendo los niños 
y las niñas en La Guajira si los 
recursos asignados para la sa-
lud en el departamento ascien-
den a 1.48 billones de pesos. En 
lo corrido de 2023 han muerto 
42 niños y niñas en esta región.     

Asimismo, manifestó el mi-

nistro de Salud que, con los de-
cretos de emergencia, el actual 
gobierno podrá garantizar que 
los hospitales del departamen-
to de La Guajira cuenten con el 
presupuesto necesario para ga-
rantizar el derecho a la salud. 

“Los mecanismos actuales 
para ofrecer un mejor servicio 
de salud en La Guajira han re-
sultado ineficientes, inoportu-
nos e insuficientes, a pesar de 
que hemos invertido el 25% del 
presupuesto de la salud para 
mejorar la infraestructura pú-
blica hospitalaria en el departa-
mento, que en un 60 por ciento 
está deteriorada”, añadió el doc-

tor Jaramillo.
Finalmente, explicó a los 

Honorables Magistrados de la 
Corte Constitucional que la res-
puesta del sector salud en La 
Guajira es reactiva, esporádica 
y sin continuidad; además que 
desconoce las costumbres y 
saberes propios de las comuni-
dades.  En ese sentido, el minis-
tro Jaramillo manifestó que, a 
través de los decretos de emer-
gencia, el gobierno del presiden-
te Gustavo Petro adelantará un 
diálogo genuino con las comuni-
dades indígenas y campesinas 
vulnerables de la zonas urbanas 
y rurales de La Guajira.

“La salud en La Guajira es precaria, fragmentada y de baja disponibilidad de talento humano, centralizada en la 
rentabilidad financiera con resultados inequitativos”: Guillermo Jaramillo

Herramientas extraordinarias para mejorar el servicio de salud 
en La Guajira pidió Minsalud a la Corte Constitucional

Guillermo Alfonso Jaramillo, ministro de Salud y Protección Social.

Se relaciona de un aporte por la suma de 2 
mil millones de pesos que serían destinados 
a la organización y realización de los Juegos 
Indígenas Wayuu, para el mes de noviem-
bre del presente año.
A este aporte se espera una contra partida 
por parte de la Gobernación de La Guajira
Lo que sorprende es que, de fuente segura 
en el interior del Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira, no existe todavía 
ningún proyecto de organización de estos 
Juegos Indígenas Wayuu, cuando apenas 
estamos a tres meses del mes de noviembre.
Como se recordará, los Juegos Indígenas 
Wayuu fueron creados mediante ordenanza 
emanada de la Asamblea Departamental de 
La Guajira, como un evento deportivo re-
creativo y no competitivo. Su organización 
le corresponde a el Instituto Departamental 
de Deportes de La Guajira.
Lo cierto es que desde Bogotá el vice mi-
nistro del Deporte, Camilo Iguaran Campo, 
anuncia un apoyo a los Juegos Deportivos 
Indígenas Wayuu sin darse cuenta de que 
sobre ese particular no existe organización 
alguna en el interior del Instituto Departa-
mental de Deportes de La Guajira.
¡Y... no me digas más!
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A un periodista, con
intimidación y amenazas
de muerte lo quieren
callar en Uribia

Una decisión al 
estilo de quienes no 
quieren a la ciudad 
de Riohacha 

En la política del departamento 
de La Guajira: "las aguas están 
revueltas"

Fue lo que se observó en las últimas horas 
cuando la gerencia de la empresa Air- e 
ordenó quitarles el fluido eléctrico a los se-
máforos ubicados en diferentes lugares del 
área urbana. Por dizque una deuda que tie-
ne el Instramd por un valor de 161 millones 
de pesos.
Lo preocupante es que Riohacha con los se-
máforos funcionando mantiene un caos en 
la movilidad del parque auto motor inclu-
yendo las motocicletas, que se puede espe-
rar con los semáforos apagados.
Se debió dialogar hasta lograr un acuerdo 
y no quitarles la energía eléctrica a los se-
máforos porque de esa manera se puso en 
peligro la seguridad vial en el Distrito de 
Riohacha.
Todo esto indica a las claras que a la em-
presa Air-e utilizando un término al estilo 
del capitalismo salvaje le interesa mucho su 
dinero pasando por encima de la seguridad 
vial de una ciudad que supera los 300 mil 
habitantes, con un parque automotor muy 
elevado y con un número de motocicletas 
que podría llegar a los ocho mil.
Hay que destacar que hubo arreglo finan-
ciero entre la empresa Air- e y el Instramd. 
Los semáforos comenzaron a funcionar y el 
director del Instramd, Jesús Lorenzo Cotes 
Gómez, anunció que antes de que finalice 
este gobierno distrital se podrían instalar 
nuevos semáforos que funcionarían con 
energía solar o energía foto voltaica.
¡Y... no me digas más!

Consejo de seguridad liderado por Alberto Mario Cuan, secretario de gobierno de La Guajira.

Como, por ejemplo, en el Distrito de Riohacha, las 
alianzas están dando giros de 180 grados en favor 
de algunos candidatos, pero aflora la inconformidad 
en otros candidatos que se manifestaban confiados 
y que están con las posibilidades de lograr la Alcal-
día de la capital del departamento de La Guajira.
Por los lados de San Juan del Cesar, la puja por la 
alcaldía ha llegado a problemas y a amenazas per-
sonales.
Y en Fonseca una ciudadana públicamente denun-
cia amenazas de un candidato a la alcaldía.
Y como si fuera poco las amenazas a cuatro perio-
distas en el municipio de Barrancas.
En el municipio de La Jagua del Pilar se presentó 
un crimen de un ciudadano y que de inmediato fue 
rechazado por el candidato a la alcaldía, José Amiro 
Morón, a través de un comunicado de prensa.
Con relación a las candidaturas a la Gobernación de 
La Guajira, las cosas están calmadas y los candida-
tos están realizando su trabajo político en el marco 
de la tolerancia esperada. Ellos son: Wilder Nava-
rro Quintero, Laura Andriolis Freyle, Jairo Aguilar 
Deluque y Jimmy Boscán Torres.
Y pensar que la campaña electoral apenas comienza 
y terminará el próximo 29 de octubre. 
Hay que anotar que para la gobernación de La Gua-
jira y electoralmente hablando, se "ahogarán" tres 
candidatos. 
Y para la Alcaldía del Distrito de Riohacha y electo-
ralmente hablando, se "ahogarán" siete candidatos.
¡póngale la firma!
Lo demás es puro cuento de velorio.
¡Y esa era la jugada!

Se trata de Manuel Mejía que des-
de hace varios años viene criti-
cando en cuanto a los aciertos y 
desaciertos del alcalde de Uribia, 
Bonifacio Henríquez Palmar.
De acuerdo a lo manifestado por 
el mismo Manuel Mejía, en las úl-
timas horas recibió amenazas pe-
ligrosas con sufragios muy fúne-
bres y que todo eso lo va a poner 
en consideración de la Fiscalía 
General de la Nación, Seccional 
Guajira.
Hay que precisar que el munici-
pio de Uribia en estos momentos 
también se encuentra en medio 
de una campaña electoral y en 
donde tras bambalinas el alcalde 
Bonifacio Henríquez Palmar, bus-
caría la manera de consolidarse 
en el poder.
¡Y... no me digas más!

Se realizó un consejo de se-
guridad extraordinario presidido 
por el secretario de gobierno de 
La Guajira, Alberto Mario Cuan, 
sobre los últimos hechos delicti-
vos en el territorio.

El asesinato del líder políti-
co José Luis Arzuaga, conocido 
como ‘Pimo’, en hechos registra-
dos en el municipio de La Jagua 
del Pilar. 

El encuentro se adelantó 
vía MEET, donde participaron 
además miembros del Ejército, 
Policía, Palabreros, la Goberna-
dora Diala Wilches, entre otros 
como miembros de la Fiscalía y 
el alcalde de La Jagua del Pilar, 
Waldin Soto.

El mandatario de La Jagua 
del Pilar, Waldin Soto, dijo que 
“es un hecho lamentable, de 
un amigo, un líder, lo que hizo 
fue brindar sus beneficios a la 
comunidad y fue vilmente ase-
sinado.  Estamos consternados, 
teníamos alrededor de 25 años 
de no tener muerte violenta.  
El señor José Luis Arzuaga, mi 
buen amigo personal”. 

De igual manera dijo el bur-
gomaestre que “esto enmarca 

una alteración en la conviven-
cia en la seguridad de nuestro 
municipio, es un tema que han 
querido de darle connotación de 
un hecho político pero las auto-
ridades tienen que esclarecer 
el tema. El sábado tuvimos con-
sejo de seguridad, para que las 
autoridades siguieran la ruta y 
este hecho pueda aclararse. No 
tenemos gran información de 
los hechos”. 

Se estableció que al parecer 

dos personas perpetraron el he-
cho en motocicleta.

“Esperamos y confiamos en 
las autoridades para que pue-
dan esclareceré este hecho la-
mentable”, contó Soto.

Por su parte, el secretario de 
gobierno de La Guajira, informó 
que van a trazar estrategias con 
las autoridades del municipio a 
fin de conocer mayores detalles 
del hecho delictivo en La Jagua 
del Pilar.

Sobre alguna recompensa 
para ofrecer y esclarecer el ase-
sinato, aún las autoridades no 
han oficializado dicho anuncio.

Cabe indicar que Indepaz 
en sus redes sociales confirmó 
que ‘Pimo’ venía denunciando el 
trasteo de votos en La Jagua del 
Pilar, al sur del departamento, 
ya que la MOE denunció trashu-
mancia en dicha localidad para 
las próximas elecciones del mes 
de octubre.

Ocurrido en La Jagua del Pilar, sur de La Guajira

Alberto Mario Cuan, secretario de gobierno de 
La Guajira, lideró consejo de seguridad tras 
homicidio de líder político José Luis Arzuaga

http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

Se mueren los pelícanos 
en la isla Gorgona. Unas 
seiscientas cincuenta 
de estas aves han sido 

encontradas muertas, informan 
los medios nacionales. Debido 
a ello se ha ordenado el cierre 
de la isla y se ha declarado una 
cuarentena para “salvaguardar 
la vida e integridad de los eco-
sistemas, las comunidades y los 
visitantes del área protegida, 
según lo anunciado por Parques 
Nacionales”. Los biólogos atri-
buyen estas muertes a un brote 
de influenza aviar. En otras re-

giones como el Caribe también 
han muerto en años recientes 
numerosos pelícanos. Algunos 
investigadores creen que este 
fenómeno tiene un carácter cí-
clico y se ha repetido por déca-
das, pero ahora se dispone de 
más registros de dichas muer-
tes. Vale la pena preguntarnos 
¿quiénes son los pelícanos?

Los pelícanos fueron, se-
gún antiguas narraciones, los 
pescadores primigenios. Ellos 

conocían las distintas artes de 
pescar, pero carecían de redes. 
En un tiempo mitológico las re-
des de pesca se encontraban 
exclusivamente en poder de 

una estrella llamada Simiriyuu. 
La humanidad, que era la forma 
universal de todos los seres vi-
vientes, soñaba con tener esas 
redes. El pelícano, llamado Yori-
ja, fue hasta donde pescaba la 
estrella en el norte de la Guaji-
ra. El ave las pidió en préstamo 
con la promesa de devolverlas a 
su dueña. Su intención real era 
apropiarse de ellas. Pasado un 
tiempo sin que el ave le devol-
viera las redes el astro le buscó 
en todo el litoral y le encontró 
cerca de Camarones. Yolija, 
sin embargo, para evitar devol-
verlas a su dueña, engulló las 
redes y las guardó en su pico. 
Desde entonces, el pico de los 
pelícanos en su parte inferior 
tiene la forma abultada con que 
actualmente le vemos.

El resultado de esa acción 
fue la adquisición de las redes 
por parte de los pescadores hu-
manos. Ese acto fue el inicio de 
una relación antagónica entre la 
estrella y los pelícanos que se 
mantiene hasta hoy. Esta arro-
ja piojos y vientos cuando los 
pelícanos vuelan en formación 
y ello explica en la cosmología 
indígena porque periódicamen-
te mueren estas aves marinas. 
Desde entonces los pelícanos 
son vistos por los wayuu como 

consumados ladrones y como 
mentirosos incorregibles. Fin-
gen estar pescando y se zambu-
llen ruidosamente, pero emer-
gen de las aguas sin ningún pez 
en su boca. Cuando se acercan 
sigilosamente a sus embarca-
ciones los pescadores dejan 
que hurten algunos pequeños 
peces. Tomarlos furtivamente, 
y no recibirlos como obsequios 
de los humanos, les produce a 
estas aves una inmensa satis-
facción.

Esta historia explica cómo los 
bienes culturales son regalos de 
héroes o figuras semidivinas a la 
humanidad, o como sucedió con 
el fuego y con las redes de pes-
ca, son el resultado de hurtos a 
distintos seres míticos. Como lo 
ha afirmado Eduardo Viveiros de 
Castro, en el pensamiento de al-
gunas sociedades amerindias la 
naturaleza no es el resultado de 
la creación sino de la transfor-
mación. En contraste, la cultura 
es producto no de la invención 
sino de la transferencia.

Cada cierto tiempo se mue-
ren los pelícanos. Las autori-
dades ambientales toman las 
acostumbradas restricciones y 
cuarentenas. Vuelve entonces 
la recurrente pregunta ¿Por 
qué mueren los pelícanos? y los 
pescadores responden: “Porque 
desde el inicio de los tiempos 
los mata una estrella”.

Por Weildler Guerra 
Curvelo

De pelícanos y estrellas

El departamento de La 
Guajira siempre ha sido 
bendecido por sus múl-
tiples recursos naturales 

que, si se gestionan adecua-
damente, podrían impulsar la 
región hacia nuevos estamen-
tos de desarrollo y prosperidad. 
Sin embargo, la epidemia de 
falencias institucionales y la co-
rrupción han irrumpido en los 
resultados de dichos recursos, 
dejando al territorio en un esta-
do de pobreza y desesperanza.

Uno de los factores que con-
tribuyen al impacto inadecuado 
de estos recursos es la ausencia 
de planificación a largo plazo. 
Sin una planificación adecuada, 
estos recursos se desperdician y 
sus beneficios potenciales no se 
materializan. La falta de un plan 
aterrizado y priorizado ha resul-
tado en la ejecución de proyec-
tos sin una visión clara o un pro-
pósito definido, lo que conduce 
al despilfarro de recursos y a la 
ausencia del progreso tangible.

Las instituciones de La Gua-
jira sufren de debilidad institu-
cional. Estas instituciones, que 
deberían trabajar incansable-
mente para asegurar la ejecu-
ción adecuada de los recursos 
y el bienestar de la población, 
se han convertido en entidades 
inmersas en la solución de los 

problemas del día a día. Como 
resultado, los proyectos que 
deberían beneficiar a los guaji-
ros se estancan sin generar im-
pacto alguno o en el peor de los 
casos, con la destinación de los 
recursos hacia el bolsillo de con-
tratistas y funcionarios.

Es hora de romper el ciclo 
de debilidad institucional, la 
corrupción y los falsos discur-
sos de culpar al sector privado 
como responsable de nuestra 
penumbras. Esto solo puede 
lograrse mediante la participa-
ción activa y la movilización de 
los ciudadanos de La Guajira. 
Debemos unirnos para exigir 
responsabilidad y transparencia 
a los funcionarios públicos que 
serán electos el próximo 29 de 
octubre. Esto implica alzar nues-
tras voces contra la corrupción, 
exigir una mejor planificación y 

ejecución de proyectos de ma-
nera eficiente.

El voto es una de las he-
rramientas más poderosas a 
nuestra disposición. Debemos 
utilizar el derecho al voto sien-
do conscientes, confiados en 
que se elegirán a funcionarios 
comprometidos con el bienestar 
y desarrollo de La Guajira. Más 
allá de apoyar campañas políti-
cas y candidatos, debemos eva-
luar sus antecedentes, sus pro-
puestas y su compromiso con el 
territorio.

Sin embargo, solo con el 

voto responsable no es suficien-
te. También debemos participar 
en iniciativas ciudadanas para 
impulsar el cambio en nuestra 
región. Esto incluye participar 
activamente en organizaciones 
comunitarias o veedurías ciuda-
danas de los proyectos de inver-
sión social. Debemos unirnos, 
independientemente de las pre-
ferencias políticas, y trabajar ha-
cia un objetivo común: un futuro 
competitivo, próspero y lleno de 
oportunidades para La Guajira.

La verdadera transformación 
requiere el esfuerzo colectivo de 
todos los ciudadanos y actores 
de interés. Debemos exigir la im-
plementación de estrategias de 
planificación a largo plazo y ase-
gurar que la riqueza generada 
por nuestros recursos naturales 
se destine para beneficiar al te-
rritorio. Solo a través de la parti-
cipación activa podemos liberar-
nos del dominio de la corrupción 
y el rezago institucional. La Gua-
jira tiene un inmenso potencial, 
es una región rica en recursos 
naturales y talento humano. Al 
aprovechar este pilar y exigir 
un gobierno comprometido con 
la planificación responsable, la 
transparencia y la rendición de 
cuentas, podemos crear un fu-
turo brillante y prometedor para 
todos.

Por Luis Guillermo 
Baquero Rojas

La Guajira se transforma con planificación y acción ciudadana

http://www.instagram.com/guajiranews
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OPINIÓN

En esta ocasión la pluma do-
rada plasma su tinta espesa en 
las páginas en blanco, inspirada 
en una dama guajira ejemplar, 
Sara Rosa Daza Maestre de 
Aguilar, quien, pese a su corta 
edad, ya ha escrito su nombre 
en la historia de su amado de-
partamento de La Guajira, todo 
esto, gracias a las ejemplares 
orientaciones de sus padres, los 
empresarios Dolka Maestre de 
Daza y Raúl Daza, dos honora-
bles guajiros que han aportado a 
su tierra generando empleo con 
sus empresas. Dos Paradigmas 
a los que nuestra querida Sara 
Rosa Daza Maestre de Aguilar y 
sus tres hermanos, no podrían  
quedar cortos frente a la educa-
ción de sus primeros maestros, 
por eso, la primera imagen que 
se pinta en la memoria de los 
guajiros de ella, es la época de 
sus estudios con  una camiseta 
que decía, “yo amo la Guajira” 
eso  llamaba mucho la atención 
y era de comprender que la jo-
ven guajira, en su paso por la 
capital, quería gritarle al mundo 
que era Guajira y quería luchar 
por su departamento y por su 
gente, sacarla adelante, para 
que esta sea sostenible, próspe-
ra y desarrollada.

Todo ese amor y sentido de 
pertenencia de Sara Rosa Daza 
Maestre de Aguilar, la fue llevan-
do a representar a la Guajira y a 
su capital Riohacha en diferen-
tes eventos locales,  naciona-
les e internacionales, entre los 
que se destacan en Costa rica, 
2018: con el Programa Interna-
cional de Cooperación Urbana, 
Unión Europea-América Latina y 
el Caribe, en China 2018: AIBO, 
Academy for International Busi-
ness Officials, con MOFCO Bo-
gotá 2017, 2018, 2019; Vitrina 
turística de Anato, en Riohacha 
2018 fue reina del Carnaval Al-
caldía Distrital de Riohacha DTC.

También participó en la com-
pilación y construcción del libro 
RIOHACHA SOSTENIBLE 2035, 
de Findeter.

Ha ocupado cargos desem-
peñándose con excelente re-
sultados y transparencia como 
directora de Gestión empresa-
rial y Cooperación nacional e 
internacional, de la Alcaldía de 
Riohacha, también ha laborado 
en el Ministerio de Minas y el 
Ministerio de Vivienda: brindán-
dole la oportunidad de ampliar 
sus conocimientos en el ámbito 
administrativo.

Su vida ha transcurrido entre 
San Juan del Cesar donde nació 
y disfruta de sus vacaciones 
donde sus abuelos maternos 
Lizandro Maestre Daza (q.e.p.d) 
y Alida Córdoba de Maestre y 

sus abuelos paternos Juan José 
Daza Sarmirnto  (q.e.p.d) y Jua-
na Gómez (q.e.p.d) y  en Rioha-

cha donde realizó sus estudios 
de primaria y bachillerato.

Como dice el dicho "lo bueno 

se encuentra con lo bueno, o de 
no se buscan", es así como esta 
joven guajira, quien desde su 
nacimiento significó luz y bendi-
ción, el mismo andar y amor por 
su tierra la llevó a encontrarse 
en el camino a un honorable  
joven guajiro Jairo Aguilar, que 
como ella, tenía la misma visión,  
misión y naturaleza. De inme-
diato la química nació, se unió y 
creció entre ambos, el  corazón 
de sanjuanera fue cautivado por 
un honorable y ejemplar joven 
Riohachero y futuro gobernador 
de la Guajira, quienes tienen la 
misma  visión de progreso y de-
seo de trabajar por el desarrollo 
de La Guajira, poder demostrar 
que juntos pueden tejer espe-
ranza y bienestar a su tierra 
como ejemplo a su amada hija  

Montserrat Aguilar Daza, fruto 
del sagrado matrimonio que am-
bos decidieron contraer como 
pacto de amor entre ellos y su 
amor por su departamento.

Nuestra futura gestora de-
partamental, Sara Rosa Daza 
Maestre de Aguilar, es una joven 
profesional en Finanzas Gobier-
no y Relaciones Internacionales 
en la Universidad Externado de 
Colombia, Magister en Evalua-
ción y Gestión Ambiental  y Ma-
gister en Planificación y Desarro-
llo Territorial Sostenible, no cabe 
duda que   lleva la Guajira en su 
corazón, tiene la experiencia, 
el conocimiento, es una mujer  
emprendedora, pujante, con de-
cisión, solidaria, con capacidad 
de servicio y palabra; quien tie-
ne la firme convicción de hacer 
de la Guajira un territorio visible, 
desarrollar todas sus poten-
cialidades para un verdadero 
desarrollo sostenible: energías 
limpias renovables, agricultura, 
turismo, la educación y desarro-
llo portuario.  Quiere dejar a la 
Guajira un escenario de conver-
gencia más allá de los gobiernos 
de turnos, es encontrar aliados 
que nos ayuden a proyectarnos 
y a mover masas para lograr co-
sas positivas. Todo este deseo 
no lo está haciendo porque será 
la próxima gestora, claro que 
no, ya ella teje empresa en su 
departamento como legado de 
sus padres y abuelos siempre al 
servicio del otro, con su restau-
rante A-mar.

Sabemos que nuestra in-
quieta y habilidosa Sara Rosa 
Daza Maestre de Aguilar, segui-
rá dando lo mejor de la mano 
a su admirable esposo, ambos 
un complemento perfecto para 
el departamento, Sara Y Jairo, 
dos guajiros que saben lo valio-
so que es la palabra, por eso la 
tienen de primero.

Por Delia Rosa Bolaño 
Ipuana

Sara Rosa Daza Maestre de Aguilar, la dama Guajira 
que lleva como principio, primero la palabra

Sara Rosa Daza Maestre de Aguilar, quien, pese a su corta edad, ya ha escrito su nombre en la historia de su amado departamento guajiro.
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ACTUALIDAD
Air-e sí cumplió fallo de Tutela del Juzgado Tercero Penal 
del Circuito de Maicao en caso de usuario comercial que 
adeuda $252 millones 

"Se avanza en la entrega de  jagüeyes a las comunidades 
wayuu de La Guajira" UNGRD

La empresa Air-e se per-
mite aclarar que no ha 
incumplido fallo de tutela 
del 27 de abril de 2023 

proferido por el Juzgado Terce-
ro Penal del Circuito de Maicao, 
quien ordenó puntualmente 
a la compañía “reestablecer 
y no suspender el servicio de 
energía identificado con el NIC 
7676207, mientras medie re-
clamación o petición sobre el 
servicio de energía. De acuerdo 
con el artículo 155 de la ley 142 
de 1994”.

Es importante aclarar, que 
el predio mencionado en el fallo 
de la acción de tutela registra 

una deuda en reclamo por la 
suma de $ 252.917.559, más 
un saldo pendiente de pago por 
la suma de $35.028.800, co-
rrespondiente a los periodos de 
mayo, junio, julio de 2022, por 
los cuales no se registra recla-
mación alguna en nuestro siste-
ma de gestión comercial y que 
se encuentran generando orden 
de suspensión del servicio de 
energía de acuerdo con lo esta-
blecido en el Art. 140 de la Ley 
142 de 1994.

Es evidente que el propie-
tario o usuario tenía abierta la 
posibilidad de presentar recla-
mación y luego los recursos de 

vía gubernativa una vez conoció 
de las facturas que actualmente 
están generando la suspensión 
del servicio, razón por la cual no 
puede operar lo dispuesto en el 
artículo 155 de la Ley 142 de 
1994, en el sentido de que la 
empresa no podrá suspender, 
terminar o cortar el servicio. 

“En atención a la sanción 
por desacato de primera instan-
cia, nuestra empresa prodecerá 
a presentar el escrito de consul-
ta correspondiente con todas 
las pruebas donde se acredita 
el cumplimiento al fallo de tute-
la de 27 de abril de 2023”, afir-
mó la compañía

La comunidad wayuu de Irra-
chon recibió por parte de la UN-
GRD y del batallón de ingenieros 
el jagüey con las nuevas especi-
ficaciones para que pueda con-
servar buena agua para toda la 
población.

También la vía de acceso a 
esta ranchería fue reparada y de 
esta manera las autoridades de 
gestión del riesgo puedan llevar 
los litros de agua que requiere la 
comunidad.

"Mi gratitud con el general 
Hernández, comandante del ba-
tallón de Ingenieros y el equipo 
de la UNGRD que avanza en so-
luciones de agua para el pueblo 
wayuu", expresó el director gene-
ral de la Unidad de Gestión para 
el Riesgo, Olmedo López Martí-

nez.
La comunidad Cachaca 3, 

que tiene 130 familias, ya tiene 
su jagüey, recuperado por los 
ingenieros militares y cumple 
su propósito, agua para el riego, 
para sus chivos y para las demás 
labores domésticas.

Olmedo López Martínez, di-

rector general de la Unidad Na-
cional para la Gestión del Riesgo 
de Desastres (UNGRD), presentó 
la gestión realizada por la enti-
dad en el departamento La Gua-
jira, ante la audiencia pública 
citada por la Corte Constitucio-
nal de Colombia para estudiar la 
emergencia económica, social y 

ecológica decretada por el presi-
dente de la República, Gustavo 
Petro.

 Informó que la Unidad en 
los últimos meses, en atención 
a la situación de emergencia, 
ha destinado carrotanques para 
el suministro de agua potable, 
inspecciona la infraestructura 
de agua, realiza mantenimiento 
y recuperación de jagüeyes, se 
preparó para la respuesta por 
el paso de la tormenta tropical 
Bret, entregó cerca de 1.500 kits 
de alimentos y 500 kits de aseo, 
implementó el programa de Ollas 
Comunitarias, así como el de 
Compra de Cosechas y entregó 
14.479 Canastas Populares a las 
comunidades.

Dijo el director general de 

Gestión de Risgo que el Decre-
to 1085 de 2023 es oportuno, 
puesto que el actual fenómeno 
de El Niño tiene alta probabilidad 
de presentar intensidad fuerte, 
por lo que es necesario fortalecer 
el trabajo conjunto de las entida-
des que componen el Sistema 
Nacional de Gestión del Riesgo 
de Desastres (SNGRD) con miras 
a brindar una atención integral 
a los habitantes de La Guajira y 
evitar situaciones de desastre. 

“Con acciones concretas de 
las entidades del Gobierno Na-
cional debemos anticiparnos a 
los efectos del fenómeno de El 
Niño a través de medidas efi-
caces y oportunas para privile-
giar la vida de las comunidades 
wayuu”.

Bryan Manuel Gómez Madera, es 
un joven panameño que desde 
hace ya varios años reside en 
Riohacha, La Guajira. 

Pertenece a la escuela de fútbol 'Gua-
jira fútbol beach', y fue convocado por la 
federación colombiana de fútbol selec-
ción Colombia para jugar en la copa 
Conmebol sub20 fútbol playa 2023, 
la cual fue realizada el pasado 5 de 
agosto en Iquiqui, Chile. 

Gracias al buen rendimiento del 
equipo, lograron clasificar y así pudie-
ron disputarse el tercer puesto contra 
Chile, en el cual, Gómez logró debutar 
y empató el marcador con un 4-4 y 
al finalizar los 3 minutos adicionales, 
se fueron a penaltis y el equipo chile-
no logró la victoria del campeonato. 

Bryan Gómez llegó en las últi-
mas horas a Riohacha y fue re-
cibido por su familia, amigos y 
aficionados en el aeropuerto José 

Prudencio Padilla. 
“De ante mano felicitamos a este 

joven promesa del fútbol por su buen 
desempeño y participación en cada uno 
de los partidos” expresó uno de sus se-
guidores.

De Riohacha para Quito, Bryan Manuel Gomez 
Madera: joven promesa del fútbol guajiro

Oficinas Air-e.
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Deben 77 facturas desde 2016

Luego de una serie de diálogos y de 
agotar los mecanismos para lograr un 
acuerdo de pago, la empresa Air-e sus-
pendió el servicio de energía en los se-
máforos de Riohacha por una deuda de 
$161 millones.

La empresa reiteró su disposición y 
mantiene comunicación con el Instram 
Distrital para normalizar la cartera de 
los semáforos que está representada 
en 77 facturas y que no registran pagos 

desde el año 2016.
La compañía afirma que actualmen-

te tiene amplios planes de financiación 
que le permite a los usuarios oficiales, 
comerciales y residenciales pagar sus 
deudas con cómodas cuotas y evitar 
procesos jurídicos.

Finalmente, la empresa reiteró que 
las entidades oficiales tienen la obliga-
ción de presupuestar y pagar oportuna-
mente los servicios públicos.

ACTUALIDAD

Toque aquí

Para la atención en el traslado de pacientes a otros municipios

En campaña denominada ‘Pacto por la vida’

Secretaria de salud de Manaure, Miladis Mengual, resaltó la 
llegada de la ambulancia al hospital Armando Pabón López

60 sanjuaneros fueron prevenidos de los delitos de hurto y 
homicidio

Luego de una eucaristía de 
acción de gracias se puso en 
funcionamiento la nueva am-
bulancia del Hospital Armando 
Pabón López del municipio de 

Manaure, norte del territorio 
guajiro.

Cabe indicar que este vehí-
culo llegó al centro hospitala-
rio con aporte de la alcaldía de 

Manaure, secretaría de salud 
de Manaure y por la gestión del 
gerente de la ESE, David Cotes 
Mengual, la cual se adelantó 
ante el Ministerio de Salud y Pro-

tección Social.
De esta manera el municipio 

de la sal ahora cuenta con este 
vehículo para el traslado de pa-
cientes que requieren atención 

de mayor complejidad.
“Esto mejorará el servicio de 

salud en el pueblo y permitirá 
seguir mejorando la calidad de 
vida de sus habitantes”, afirmó 
la alcaldía municipal de Manau-
re.

Por su parte la secretaria de 
salud de Manaure, Miladis Men-
gual Meza, resaltó la puesta en 
funcionamiento de la ambulan-
cia pues será vital para el tras-
lado de pacientes desde el mu-
nicipio hacia Uribia, Manaure, 
Riohacha y otros municipios del 
departamento.

Cabe recordar que el muni-
cipio de Manaure fue priorizado 
por el gobierno nacional para la 
atención en salud, pues el se-
gundo en La Guajira con mayor 
número de muertes por desnu-
trición.

Alrededor de 60 perso-
nas se beneficiaron de una 
campaña contra el hurto en 
todas sus modalidades en el 
municipio de San Juan del 
Cesar, sur de La Guajira. 

La jornada de prevención 
fue adelantada por el gestor 
de participación ciudadana, 
perteneciente a la estación 
de Policía de San Juan del 
Cesar, la cual busca reducir 
los delitos de hurto en todas 

sus modalidades y el homi-
cidio. Para esta ocasión el 
eslogan de la intervención 
es ‘Pacto por la vida’. 

“Mediante el cual por me-
dio de volantes informativos 
se brindaron recomendacio-
nes mínimas de seguridad, 
donde se le socializó dife-
rentes estrategias de cómo 
prevenir el hurto en todas 
sus modalidades y como 
asegurar sus pertenencias 

personales al momento de 
salir y no ser víctima de este 
flagelo”, dijo el gestor de 
participación ciudadana.

Asimismo, se les hizo sa-
ber a las 60 personas las di-
ferentes líneas de emergen-
cias de la institución 123 y 
el número telefónicos de los 
diferentes cuadrantes, para 
que informen de manera 
inmediata a la hora de pre-
senciar o ser víctima de los 

delincuentes.
La Estación de Policía 

San Juan del Cesar de igual 
manera invitó a la comu-
nidad de los sectores a la 
construcción y consolida-
ción de la convivencia y de 
la seguridad ciudadana. 

“Lo anteriores, con base 
en el humanismo, la corres-
ponsabilidad y el trabajo 
cercano a la comunidad”, 
revelaron.

Por deuda de $161 millones 
suspenden servicio de energía 
en semáforos de Riohacha

Foto referencia.

La campaña se realizó en los barrios El prado y La Esperanza.

https://whatsapp.com/channel/0029Va4vx0jFnSzCIiL0GP45
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ACTUALIDAD

En el marco del Decreto Pre-
sidencial 1085 del 2023 donde 
se declaró la emergencia eco-
nómica, social y ecológica en La 
Guajira, en cumplimiento de la 
sentencia T302 de 2017, Migra-
ción Colombia en articulación 
con los líderes y lideresas de las 
12 manzanas que conforman el 
asentamiento La Pista de Mai-
cao.

Allí se desarrollaron varias 
mesas de trabajo, donde se ca-
racterizó la población migrante 
venezolana que habitan el asen-
tamiento.

Los resultados fueron de to-
tal relevancia ya que se obtuvie-

ron cifras reales de la población 
total que reside en dicho asen-
tamiento, la cual está conforma-
da por 6.100 personas de las 
cuales 2.973 son migrantes ve-
nezolanos y los restantes 3.127 
son colombianos retornados, 
población de acogida, población 
wayuu y niños nacidos en Co-
lombia.

Asimismo, la población mi-
grante regularizada a través del 
Estatuto Temporal de Protección 
de Venezolanos (ETPV), que han 
recibido el PPT, es de 1.729. Asi-
mismo, se priorizó la aprobación 
e impresión de 271 Permisos 
de Protección Temporal, a favor 

de niños, niñas, adolescentes y 
adultos mayores.

Cabe indicar que se están 
desarrollando jornadas mara-
tónicas de pre-registros a 330 
niños, niñas, adolescentes que 
cumplen requisitos para ser be-
neficiados con el ETPV, con el 
acompañamiento del ICBF, líde-
res comunales, padres y madres 
de familia.

Finalmente, a través del 
ETPV, la población migrante tie-
ne acceso a salud subsidiada, 
identificación, regularización, 
educación, entre otros bene-
ficios, pilares de inclusión en 
nuestra sociedad.

En las últimas horas 
circuló un video por las 
redes sociales, en el ca-
nal conocido como Kari-
beño Rebelde, donde se 
aprecia a varios miem-
bros de la etnia wayuu 
con trajes alusivos al 
ELN.

Precisamente en el 
consejo de seguridad 
que lideró Alberto Mario 
Cuan, secretario de go-
bierno del departamen-
to, este tema se analizó 
y se trata de dar con la 
veracidad del mismo.

Como conclusión, 
sobre la pieza audio-

visual, se reveló que 
ya una comisión de la 
Fiscalía General de la 
Nación y del Ejército 
Nacional tratan de de-
terminar la procedencia 
del mismo y a su vez si 
fue grabado en territorio 
guajiro.

Se estableció ade-
más que el Ejército reali-
zó las respectivas inves-
tigaciones y al parecer 
los uniformes utilizados 
en el video no son del 
ELN, pero podría tratar-
se de delincuencia co-
mún para causar pánico 
en la población.

De igual manera la 
pieza audiovisual, la 
cual está colgada en 
Youtube, es de índole 
político, haciendo refe-
rencia a la actual situa-
ción que vive La Guajira 
por la declaratoria de 
emergencia social, eco-
nómica y ambiental en 
que se encuentra.

Cabe indicar que 
toda la narración del 
video, de los supues-
tos integrantes del ELN, 
se realiza por medio 
del lenguaje propio de 
los indígenas wayuu: 
wayuunaiki.

El director de seguridad y 
convivencia ciudadana del distri-
to de Riohacha, Alexander León, 
se pronunció sobre el hecho que 
alteró la tranquilidad en el corre-
gimiento de Tigreras y que dejó 

una persona muerta a tiros.
Cabe indicar que la primera 

información de los hechos ha-
blaba que fueron cuatros suje-
tos vestidos de negro que esta-
ban en la población sembrando 

el terror.
No obstante, el funcionario 

de la alcaldía confirmó que fue-
ron tres sujetos que ingresaron 
en motocicletas al corregimiento 
con armas de largo alcance.

“Se presentó en el corregi-
miento de Tigreras casi a medio 
día, unos individuos en motos, 
3 aproximadamente, armados 
con armas largas entraron a bi-
llares y tiendas buscando tres 
individuos de los cuales encon-
traron a uno. Dicen los poblado-
res que dicen pertenecer a las 
AUC y salieron después de dis-
parar muchas veces, en vía al 
río, pero nuestro Ejército Nacio-
nal en cuestión de minutos en-
tró al pueblo tomando el control 
y protegiendo la integridad de 
sus pobladores”, dijo Alexander 
León.

De igual manera dijo el fun-
cionario de la alcaldía de Rioha-

cha que las autoridades adelan-
tan las indagaciones para poder 
esclarecer lo ocurrido.

“Se están llevando a cabo 
las investigaciones pertinentes 
para evitar conjeturas y presen-
tar un diagnóstico real del he-
cho. Policía y Fiscalía están en 

cabeza de la parte investigativa 
en este momento. La reacción 
fue inmediata de los militares 
que, a pesar de la destrucción 
de uno de sus vehículos por 
irresponsabilidad de un ciuda-
dano, no dudaron en acudir en 
protección de la población”, ase-
veró el funcionario.

Cabe recordar que las auto-
ridades del Distrito han venido 
realizando acciones de control y 
registro en corregimientos como 
El Ebanal, Puente Bomba y aho-
ra en Tigreras, para proteger a 
la población y combatir delitos 
como la extorsión, el secuestro, 
homicidios, entre otros.

6.100 personas residen en esta zona fronteriza de La Guajira

Ejército y Fiscalía tratan de establecer su veracidad

“Ejército Nacional está garantizando la seguridad en el corregimiento de Tigreras”: 
Alexander León, director de seguridad y convivencia ciudadana

Migración Colombia aterrizó en el sector de La Pista en Maicao 
para brindar acceso a derechos a población venezolana

Circula video de supuestos indígenas wayuu que serían 
presuntos integrantes del ELN

Confirman que fueron tres hombres con armas largas los 
que ingresaron al corregimiento de Tigreras y asesinaron 
a hombre 

Alexander León, director de seguridad y convivencia ciudadana

Toque la imagen para ver el video.

https://youtu.be/ckj3jj_FvuA


¡LÉELO Y PÁSALO!

10Guajira News | Riohacha, La Guajira  | Martes, 15 de agosto de 2023

La Universidad de La Gua-
jira informó que sigue re-
cibiendo la visita de pares 
académicos para la reno-

vación del Registro Calificado 
para sus programas.

Esta vez el turno fue para el 
programa de Negocios Interna-
cionales.

La información fue confirma-
da por el Alma Mater en sus ca-
nales informativos.

“Recibimos la visita de pares 
académicos en aras de obtener 
la renovación del Registro Califi-
cado del programa de Negocios 
Internacionales para seguir for-
mando profesionales capaces 
de actuar en los diversos esce-
narios de negociación interna-
cional”, informó Uniguajira.

Cabe indicar que la Universi-
dad de La Guajira busca conse-

guir los Registros Calificados en 
distintos Programas, teniendo 
como eje central que el Minis-
terio de Educación ha sostenido 
en distintos encuentros de la 
importancia para el fortaleci-
miento del claustro educativo en 
medio de la situación de emer-
gencia que declaró el gobierno 
nacional.

En sus redes sociales, Car-
los Arturo Robles Julio, rector 
de Uniguajira, resaltó la gestión 
que pretende realizar el gobier-
no nacional en la educación 
superior en el territorio guajiro, 
sobre todo para favorecer a la 
población indígena.

“Desde la Universidad de La 
Guajira vemos con muy buenos 
ojos la creación de una univer-
sidad wayuu, al ser un aporte 
clave para el desarrollo de estas 
comunidades desde el rescate 
de su propia cosmovisión. Por 
supuesto, estamos dispuestos a 
contribuir en su fortalecimiento 
y seguir incidiendo en la am-
pliación de cobertura con res-
ponsabilidad y trabajando para 
dar respuesta con academia a 
la salud, seguridad alimentaria, 
producción de energías limpias 
y turismo en el departamento.”, 
dijo Robles Julio.

EDUCACIÓN
Con una nueva visita de pares académicos 

Uniguajira avanza en la solicitud de registros calificados 
para Arquitectura y Seguridad y Salud en el Trabajo
Acorde a los propósitos ins-

titucionales contemplados en el 
Plan de Desarrollo de la Univer-
sidad de La Guajira 2022-2025, 
la Alma Máter avanza en la bús-
queda de ampliación de su ofer-
ta académica con programas 
pertinentes y demandados en el 
contexto. En ese sentido, recibió 
la visita de pares académicos 
designados por el Ministerio de 
Educación Nacional (MEN), con 
fines de obtención de los regis-
tros calificados de Arquitectura y 
Seguridad y Salud en el Trabajo. 

Las profesionales a cargo de 
verificar las condiciones de ca-
lidad de los programas fueron 
las arquitectas Claudia Patricia 
Delgado Osorio, magíster en 
Diseño, y Martha Cecilia Torres 
López, quien es especialista en 
Gerencia de Diseño y magíster 
en Gestión Urbana. Para el se-
gundo pregrado, los delegados 
fueron Alejandro Silva Riaño, 
especialista en Gerencia Finan-
ciera, en Higiene y Salud Ocu-
pacional y magíster en Adminis-
tración, además de José Ramiro 
Quintero Caviedes, magíster en 
Recursos Humanos y Gestión 
del Conocimiento y en Direccio-
namiento Estratégico Gerencial.

Sobre el pregrado en Arqui-
tectura, la docente de Uniguajira 
Nina Pérez Illidge  sustentó que 
contaría con 10 semestres, 67 
asignaturas y 158 créditos aca-
démicos. Así mismo, indicó que 
al tener en cuenta el contexto 
regional y las necesidades loca-
les para su desarrollo, implicaría 
un enfoque sostenible y respon-
sable con el medio ambiente y 
la vida, el uso de las tecnologías 
apropiadas en el entorno natu-

ral y cultural de La Guajira y el 
manejo correcto del territorio. 

“Uno de los aspectos que se 
requiere, es crear infraestruc-
tura para prestar servicios de 
salud, especialmente en el área 
rural donde se concentra gran 
parte de la población indígena. 
En La Guajira prácticamente 
está todo por realizar y ahí es-
tamos llamados los arquitectos 
para dar respuesta a la funcio-
nalidad del espacio sin dañar el 
medio ambiente, compenetrar 
con la naturaleza y no descui-
dar los detalles necesarios para 
cada tipo de construcción”, afir-
mó Isabel Carrillo Gómez, otra 
de las arquitectas encargadas 
de la presentación del progra-
ma.

Del mismo modo, por la ubi-
cación del territorio, se anotó 
que es importante implementar 
las energías eólicas y solar y de 
hidrógeno verde. Al respecto, 
esta carrera universitaria está 
dispuesta a que los estudian-

tes puedan aplicar sus propias 
dinámicas, al tener en cuenta 
sus cosmovisiones, además de 
entender y establecer comu-
nicación con las poblaciones, 
involucrarlas en los proyectos y 
propender por el desarrollo cien-
tífico y tecnológico. 

“Cuando vemos la dinámica 

de La Guajira, identificamos que 
el programa se requiere con pro-
funda necesidad. Hay falencias 
en los municipios y se requiere 
por ejemplo formación de recur-
so humano y mejor aprovecha-
miento del suelo y del agua. Por 
eso, para generar un departa-
mento competitivo, debemos sa-

ber manejar su riqueza, trabajar 
con sus recursos ecosistémicos 
y aprovechar lo que tenemos y 
el contexto permite. Las comu-
nidades están esperando apoyo 
y necesitamos trabajarlas para 
integrarnos y gestionar proyec-
tos”, agregó el arquitecto Néstor 
Gómez Blanco. 

Por otra parte, los profesores 
de la Universidad de La Guajira 
Wendy Ramírez Cardeño, Mari-
luz Uribe Orrego y Aslin Botello 
Plata, expusieron las condicio-
nes de calidad del pregrado de 
Seguridad y Salud en el Trabajo 
y precisaron que se proyecta con 
154 créditos en la modalidad 
presencial y una duración de 
nueve semestres académicos. 

Además se destacaron algu-
nos componentes distintivos del 
programa como las asignaturas 
enmarcadas en fortalecer los 
sectores de auge en La Guajira, 
entre ellos el minero-energético, 
la agricultura y el turismo, lo cual 
permitirá a la universidad incidir 
en los proyectos que se han ges-
tionado a nivel departamental o 
nacional y que ameritan contar 
con personal idóneo para liderar 
los sistemas de gestión en las 
diferentes organizaciones. 

Con estas visitas, la Univer-
sidad de La Guajira completa 
la verificación de condiciones 
de calidad de cinco nuevos pro-
gramas que busca incluir en su 
oferta académica: Agroecología, 
Arquitectura y Seguridad y Salud 
en el Trabajo en el nivel profesio-
nal; la Tecnología en Energías 
Renovables y el Doctorado en 
Innovación, con los cuales espe-
ra contribuir al desarrollo soste-
nible de la región.

La Universidad de La Guajira busca conseguir los Registros Calificados en distintos Programas

El programa de Arquitectura estaría adscrito a la Facultad de Ingeniería, mien-
tras que el de Seguridad y Salud en el Trabajo, a la Facultad de Ciencias de 
la Salud.

“Para seguir formando profesionales capaces de actuar en los diversos escenarios de 
negociación internacional”, destacó el Alma Mater

Pares académicos realizan visita para renovación 
del Registro Calificado del programa de Negocios 
Internacionales de Uniguajira
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Con la presencia de profe-
sionales de la filosofía, lenguas, 
literatura, artes plásticas, comu-
nicación social, teatro y docen-
tes se realizó el encuentro con 
los medios de comunicación y 
periodistas en el marco del Fes-
tival Internacional de Cuenteros 
Akuentajui 2023 en Riohacha.

La versión 24 arrancó con el 
espacio cultural ‘El bus del cuen-
to’, donde los narradores al son 
de tambora e historias narraron 
en los diferentes monumentos 
de la ciudad como Waleker, Ge-
nesis, Identidad y culminó en la 
estatua de Francisco El Hombre.

 Aldo Méndez, narrador cu-
bano y coordinador del Carnaval 
del Cuento advierte que será 
todo un éxito el evento cultural. 

“El festival es un espacio lu-
minoso que deconstruye la ima-
gen cotidiana que el riohachero 
tiene de sí mismo para devolver-
le a través de la palabra en un 
lugar más bonito, más parecido 
a sus atardeceres, luces, pla-
yas y mar. Creo que es el valor 
agregado de la poesía. Enten-
der como dijo Carpentier que 
lo mágico está a la vuelta de la 
esquina”.

Agregó además que es un 
juego de identidades que se ar-

ticula entre sí. 
“Es ahí, donde la poesía ca-

mina del lado de la gente, si no 
hay poesía no hay cambio, sin 
palabra poética y espacio para 
la confluencia afectiva no cre-
cemos como seres humanos”, 
contó.

Por su parte Bienvenida Ana-
ya, cuentera colombiana precisó 
que “el Akuentajui ha crecido 
desde distintos puntos de vista, 
cada año ha creado su propio 
público, desde el 2001 que vine 
por primera vez hasta hoy ya no-
tamos espacios nuevos y atrac-
tivos como el del Bus y el Carna-
val del Cuento. Y a mi juicio lo 
más importante un proyecto de 
impacto social para Riohacha y 
La Guajira”. 

Para Itziar Recalde, narrado-
ra Vaska, quien viene por   pri-
mera vez al festival asegura que 
“cuenta las mismas historias de 
cualquier parte del mundo, de 
las personas, los seres huma-
nos, los miedos, lo desconocido, 
los anhelos, los enamoramien-
tos, las trampas del poder y de 
los pobres”.

Mientras que Pedro Mario 
López, cuentero cubano asegu-
ra que estos son espacios de 
aprendizaje permanente y de 

confrontación de lo que uno está 
haciendo y de la utilidad para 
uno y para los demás. A su juicio 
añade que “si algo bonito tiene 
este festival es que nos permite 
encontrarnos con el otro, con 
las otras y descubrirnos”.

También Edgar Ojeda, na-
rrador venezolano, dijo que “el 
festival tiene dos eventos que 
solo encontramos aquí, lo que 
nos permite tener una relación 
distinta con nuestra propuesta 
artística para vincularla a lo que 
es la fiesta del autobús y el car-
naval”.

A su vez, el maestro William 
Morón, narrador colombiano 
anunció que “como siempre trae 
historias macondianas, costum-
bristas que cautivan a un públi-
co cada vez más exigente”.

Finalmente, Aldair Zamora, 
cuentero colombiano se mostró 
muy agradecido con el Akuenta-
jui y advierte que él y sus com-
pañeros Juan David Chaparro y 
Gabriela Monsalvo, entregarán 
lo mejor de cada uno en el es-
cenario.

El festival en su primera no-
che de gala arranca con Marta 
Escudero de México, Edgar Oje-
da de Venezuela y Gabriela Mon-
salvo de Colombia.

En desarrollo del compromi-
so por ofrecer al país el gas que 
se necesita para apalancar la 
transición energética justa, Eco-
petrol viene preparándose para 
la perforación del pozo delimita-
dor Orca Norte 1, prevista para 
el último trimestre de este año.

La Empresa firmó el contrato 
con la compañía Noble Corpora-
tion para contar, a partir de me-
diados de noviembre y por cerca 
de dos meses y medio, con la 
plataforma de perforación Noble 
Discoverer, que se encargará de 
perforar el pozo con el cual se 
podrá comprobar el potencial 
del hallazgo anunciado en di-
ciembre de 2014.

Orca Norte 1 hace parte del 
bloque Tayrona y está ubicado 
en aguas profundas del Caribe 
colombiano, a 40 kilómetros del 

norte de La Guajira. Este es un 
hito en la exploración de hidro-
carburos para Ecopetrol ya que 
es el primer pozo en aguas pro-
fundas operado directamente 
por la Empresa.

La Noble Discoverer es una 
plataforma de perforación mó-
vil, tipo semi-sumergible de sex-
ta generación con doble torre, 
que actualmente está operando 
en Suramérica.

Ecopetrol conformó un equi-
po extendido para este proyecto, 
lo que permitirá cumplir el hito 
de perforar el pozo Orca Norte-1 
antes de marzo de 2024, de 
acuerdo con el compromiso ad-
quirido con la Agencia Nacional 
de Hidrocarburos (ANH).

Solo si se da una confirma-
ción del yacimiento, se podrá 
pasar a la fase de desarrollo en 

la que se podrá contar con las 
facilidades necesarias para con-
ducir a tierra el hidrocarburo. 
Dado que este es un proceso 
que requiere de altas inversio-
nes y tiempos de ejecución, la 
Empresa ha iniciado desde ya el 
proceso de consulta previa con 
las comunidades establecidas 

por la autoridad, que busca via-
bilizar el tendido y operación de 
un gasoducto desde Orca hasta 
la plataforma Chuchupa B.

Actualmente, la empresa se 
encuentra ultimando detalles 
de los procesos que se requie-
ren para soportar estos traba-
jos, como la base operativa en 

tierra, los buques de apoyo y 
los servicios de perforación. 
Por ahora, avanza la etapa de 
información a las autoridades 
nacionales, regionales, locales 
y marítimas para viabilizar el 
ingreso de la plataforma al país 
y cumplir con los requisitos nor-
mativos y de ley.

“Este hito es de alta relevan-
cia en la búsqueda efectiva y efi-
ciente del gas. Desde Ecopetrol 
seguimos interesados en desa-
rrollar reservas que apalanquen 
la aceleración que debemos 
darle a la transición energética 
en el país”, dijo el presidente de 
Ecopetrol, Ricardo Roa.

Actualmente, el gas natural 
representa el 22% de la produc-
ción total de hidrocarburos del 
Grupo Ecopetrol; la meta es lle-
varlo al 30% en siete años.

Nicolás Lubo, director de Cultura de Riohacha, invitó a los riohacheros a disfrutar de los distintos encuentros

Para el último trimestre del año

“El Akuentajui es un espacio luminoso que a través de 
la palabra envuelve a Riohacha”, Aldo Méndez, narrador 
cubano

Ecopetrol se alista para perforar el pozo delimitador Orca 
Norte 1 en aguas de La Guajira

Júrgen Loeber Rojas, vicepresidente Costa Afuera.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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BIENESTAR

Calentar alimentos 
y bebidas en el mi-
croondas es una 
práctica común y rápi-
da, pero una nueva in-

vestigación de la Universidad de 
Nebraska-Lincoln, EEUU, publi-
cada en ACS, la revista científica 
de la Sociedad Estadounidense 
de Química reveló que también 
podría ser una vía rápida para 
ingerir grandes cantidades de 
partículas de plástico.

El equipo de investigadores 
analizó recipientes de alimentos 
para bebés hechos de polipro-
pileno y polietileno, materiales 
aprobados como seguros por los 
reguladores de la Administra-
ción de Drogas y Alimentos de 
los EEUU (FDA, por sus siglas en 
inglés).

Los científicos descubrie-
ron que calentar recipientes de 
plástico en el microondas puede 
liberar una cantidad sorpren-
dente de nanoplásticos y micro-
plásticos. En algunos casos, se 
encontraron más de 2 mil millo-
nes de nanoplásticos y 4 millo-
nes de microplásticos por centí-
metro cuadrado del contenedor, 
después de varios minutos bajo 
los efectos del calor de este ar-
tefacto doméstico.

Aunque aún no se compren-
den completamente los efectos 
de ingerir estas partículas en la 
salud por eso la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) ha 
recomendado limitar la exposi-
ción a los microplásticos.

El estudio comenzó en 2021, 
cuando el autor principal del es-
tudio, Kazi Albab Hussain, se 
convirtió en padre. Aunque se 

habían investigado las partícu-
las de plástico liberadas de los 
biberones, el equipo observó 
que no se habían examinado los 

tipos de recipientes y bolsas de 
plástico comunes.

Realizaron experimentos con 
recipientes de alimentos para 

bebés y una bolsa reutilizable, 
calentándolos en un microon-
das y luego analizando los líqui-
dos en busca de partículas de 
plástico.

Los resultados mostraron 
que la cantidad de partículas 
liberadas dependía de varios 
factores, incluyendo el tipo de 
recipiente y líquido. Los bebés y 
niños pequeños que consumen 
productos calentados en el mi-
croondas están ingiriendo las 

mayores concentraciones relati-
vas de plástico.

Además, los experimentos 
sugirieron que la refrigeración y 
el almacenamiento a tempera-
tura ambiente también podrían 
liberar microplásticos y nano-
plásticos.

Hussain compartió su preo-
cupación personal como padre y 
enfatizó que las personas mere-
cen conocer los riesgos y elegir 
con información previa disponi-
ble. Con la colaboración de otros 
expertos, el equipo también ex-
puso células renales a las par-
tículas de plástico, observando 
una alta tasa de mortalidad.

El estudio plantea preguntas 
sobre la susceptibilidad de dife-
rentes células y la necesidad de 
encontrar alternativas viables 
a los plásticos en el almacena-
miento de alimentos. Hussain 
concluyó con la esperanza de 
que los investigadores puedan 
desarrollar plásticos que no li-
beren estas partículas o que lo 
hagan de manera insignificante.

El equipo de investigación 
incluyó a varios expertos, y sus 
hallazgos representan una ad-
vertencia importante sobre los 
riesgos potenciales asociados 
con el uso común de plásticos 
en la cocina, especialmente en 
relación con la salud de los ni-
ños.

Un estudio publicado en la revista de la Sociedad Estadounidense de Química analizó la liberación de microfrag-
mentos de envases y bolsas de alimentos reutilizables. Cuáles son las consecuencias

Los recipientes plásticos pueden liberar millones de 
micropartículas al calentarse en el microondas

Las partículas también se liberaron cuando 
los alimentos y las bebidas se refrigeraron y 
almacenaron a temperatura ambiente , pero 
en una cantidad significativamente menor 
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JUDICIALES

Con tres allanamientos en 
diferentes sectores en Maicao, 
las autoridades detuvieron a 
tres personas y realizaron la 
incautación de dos armas de 
fuego que no tenían la docu-
mentación.

Los operativos fueron ade-
lantados por el personal de 
la Seccional de Investigación 
Criminal, Sijin de la Policía Na-
cional, en coordinación con la 

Fiscalía General de la Nación.
Estas diligencias judiciales 

se ejecutaron en contra de tres 
inmuebles en los barrios Pri-
mero de Mayo y en Colombia 
Libre, donde se presumía que 
había armamento.

Los efectivos aprehendie-
ron a Edinson Deluque, Ronald 
Ariza y Endry Ariza; quienes 
no presentaron documento al-
guno sobre la posesión de las 

armas.
En esta oportunidad le ha-

llaron a os hoy capturados una 
pistola marca Glock, y un revól-
ver, color niquelado, con cuatro 
cartuchos para la misma. 

Los policiales indicaron que 
al ingresar a las viviendas al 
momento que realizaban el ca-
teo encontraron las armas de 
fuego y sus tenedores no die-
ron explicaciones sobre ellas.

Mediante diligencia de alla-
namiento, las autoridades in-
cautaron un total de 15.000 
cajetillas de cigarrillo, que esta-
ban en Colombia en calidad de 
contrabando.

El operativo fue adelantado 
por la Seccional de Investiga-
ción Criminal, Sijin de la Policía 
Nacional, quienes llegaron con 
una orden para efectuar el ca-
teo.

La diligencia de registro se 
ejecutó contra una vivienda ubi-
cada en el barrio El Carmen, en 
el municipio Maicao, donde ha-
bía información de la existencia 
de material ilegal.

Esta mercancía se encontra-
ba empacadas en 30 cajas de 
cartón al interior de una casa, 
que al momento de ingresar el 
personal de la institución de se-
guridad estaba desocupada.  

Al finalizar la intervención 
se cuantifico que las 150.000 
cajetillas de cigarrillo de pro-
cedencia extranjera, tienen un 
avalúo comercial superior a los 
75 millones de pesos.

La mercancía incautada fue 
dejada a disposición de la Fis-
calía Dos Local URI Local de 
Riohacha en turno por el delito 
de favorecimiento al contraban-
do.

Dos hombres y una mujer 
fueron capturados en Riohacha, 
quienes estaban en posesión de 
drogas alucinógenas al momen-
to que fueron abordados por las 
autoridades.

La diligencia judicial fue ade-
lantada por unidades de la Sec-
cional de Investigación Criminal, 
Sijin de la Policía Nacional en un 
procedimiento de cateo.

El allanamiento se ejecutó 
contra un inmueble ubicado en 
el barrio La Mano de Dios en 
Riohacha, donde se les encon-
tró el alucinógeno, procediendo 
a realizar las detenciones.

Los policiales hallaron al in-
terior de la propiedad un total de 
100 gramos de marihuana y 70 
gramos con base de coca, en a 
ofensiva contra el microtráfico.

De acuerdo a la Policía Na-
cional los capturados presunta-
mente estarían dinamizando el 
tráfico local de estupefacientes 
en la comuna diez de la capital 
del departamento.

Asimismo, afirmaron que los 
dos ciudadanos aprehendidos 
se dedicaban al expendiendo de 
las sustancias mediante la mo-
dalidad de menudeo.

Víctimas de una estafa mi-
llonaria fueron objetos varios 
ciudadanos de los municipios 
de Fonseca y Distracción, ilusio-
nados en una oportunidad de 
ganar dinero fácil cayeron en la 
redada de una banda de estafa-
dores que a través de WhatsApp 
se comunicaron con varias per-
sonas ofreciendo un supuesto 
programa de inversión rápida 
donde podían duplicar su capi-
tal en tan solo horas en el Fondo 
de Inversión Cruz quien sería la 
responsable de hacer el negocio 
del año.

Inicialmente organizaron gru-
pos de WhatsApp donde daban 
instrucciones de cómo realizar 
las transferencias por medio 
de Efecty a unas personas que 
supuestamente eran los que 
coordinaban las operaciones, la 

información se fue replicando al 
punto que se conformaron 33 
grupos de WhatsApp con mu-
chos participantes que giraban 
una cantidad de $50 mil, que la 
mayoría al ver que era poca la 
cantidad solicitada invertían dos 
o tres veces el mismo monto.

La información que se ma-
nejaba era que efectivamente si 
estaba funcionando el negocio, 
lo que hace recordar las anti-
guas cadenas que se rompían 

en un eslabón y solo ganaban 
los primeros en invertir. 

El viernes 11 de agosto se 
anunció que se podría hacer in-
versiones sin limitación de mon-
tos y la ambición de muchos 
hizo que gastaran sus ahorros 
en el supuesto negocio y que 
después de 5:00 pm esperaran 
las ganancias de lo invertido, a 
esa hora los grupos de WhatsA-
pp fueron bloqueados y 72 ho-
ras después nadie responde por 
el dinero invertido. Se estima 
que los montos perdidos están 
alrededor de los 200 Millones 
de pesos los cuales no volverán 
a los bolsillos de sus dueños, a 
pesar de las advertencias que 
periódicamente se hacen sobre 
esta línea de estafas la gente si-
gue siendo incautas y arriesgan 
lo poco que tienen.

Por colocar en riesgo la vida 
de forma diaria y la falta de intere-
ses en solucionar sus problemas, 
los estudiantes universitarios y los 
aprendices del Sena, bloquearon 
Mingueo.

El cierre en este corregimiento 
se adelantó en dos puntos diferen-
tes que inició en la madrugada de 
ayer lunes, colocando barricadas en 
la carretera Troncal del Caribe en: el 
puente sobre el río Cañas y a la altu-

ra de puerto Brisa.
Los jóvenes y sus familiares 

aseguran que son más de 80 mu-
chachos los que deben moverse ha-
cia Riohacha para estudiar y desde 
hace cuatro meses, un conductor 
renunció y está sin reemplazo.

Al faltar esta ruta muchos estu-
diantes y aprendices deben irse en 
sobrecupo y los que no pueden em-
barcarse, se van por su cuenta, en 
vehículos particulares.

El temor que se les presenta 
cada día es que dos de estos apren-
dices murieron recientemente en un 
accidente de tránsito y tres queda-
ron heridos cuando se transporta-
ban en un microbús.

También aseguraron que los jó-
venes pueden ir más cómodos y se-
guros si están todos los buses dis-
ponibles para llevarlos a Riohacha y 
regresarlos a Mingueo.

Allanamientos dejó tres capturados 
y dos armas incautadas

Sijin en allanamiento incautó 15.000 cajetillas de cigarrillos 
de contrabando en Maicao

Capturados dos hombres y una mujer 
con 170 gramos de marihuana y base 
de coca

La gran estafa millonaria se dió el día 
viernes en Fonseca y Distracción

Universitarios y aprendices 
bloquearon Mingueo pidiendo 
transporte

Maicao

Riohacha

Edinson Deluque, Ronald Ariza y Endry Ariza, capturados.
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A través de su cuenta de Twi-
tter, el empresario Carlos Bloom 
contó que cerca a la población de 
San Alberto, sur del Cesar, el bus 
de la agrupación ‘La Banda del 5’ 
colisionó con un tracto camión.

Bloom contó que habló con 
el manager, Rafael Orozco, y que 
le aseguró que ninguno tiene he-
ridas de gravedad. “Hablé con 
Rafa su manager y todos están 
bien. Dios con ustedes mucha-

chos“, publicó el manager de Sil-
vestre Dangond.

En las fotos que circulan en 
redes sociales se ven los vidrios 
de la parte delantera del bus to-
talmente rotos y afectados por el 
choque. La parte más golpeada 
fue la zona inferior derecha, total-
mente destruida.

Luego, a través de su cuenta 
de Instagram, los jóvenes can-
tantes confirmaron lo sucedido 

con un video. “¡Todos estamos 
bien Gracias a Dios! Protégenos 
siempre Señor”, publicaron. El 
guacharaquero de la banda tam-
bién le agradeció a Dios por guar-
darlo. “Nosotros los hijos de Dios 
siempre estamos blindados por 
Él”, comentó en su Instagram. La 
agrupación había realizado una 
presentación, la noche del vier-
nes, en Cúcuta, capital de Norte 
de Santander.

El reconocido cantante Die-
go Daza causó revuelo en Valle-
dupar el viernes 11 de agosto al 
sorprender a los clientes de un 
restaurante al regalar salchipa-
pas. El gesto generoso del ar-
tista fue el centro de atención, 
dejando a todos los presentes 
encantados con su amabilidad.

Pero las sorpresas no paran 

ahí. Diego Daza también está 
haciendo movimientos en su ca-
rrera musical. En un emocionan-
te anuncio reveló que lanzará su 
tan esperado álbum «A To Tim-
bal». La fecha señalada es el 2 
de septiembre y el lugar elegido 
para este evento es el Parque la 
Leyenda. Los fanáticos y segui-
dores tendrán la oportunidad de 

disfrutar de su música en vivo 
mientras presenta su nuevo ma-
terial.

Con su combinación de ges-
tos cariñosos y noticias musi-
cales, Diego Daza continúa de-
mostrando su conexión única 
con sus admiradores y su com-
promiso de brindarles momen-
tos inolvidables.

Luego de un tiempo la DJ Yina 
Calderón vuelve a pronunciar el 
nombre la cantante de música 
vallenata Ana del Castillo, nueva-
mente sus términos generan po-
lémica, aunque más por parte de 
los internautas que por las partes 
involucradas.

Calderón, en medio de un en 
vivo, opinaba sobre la primera 
transgénero ganadora de un reality 
show mexicano, haciendo referen-
cia a que esta población es de su 
total agrado expresó: “toda la gen-
te trans me cae súper bien, menos 
Ana del Castillo, pero de resto to-
dos me caen súper bien” aseguró.

Al hacer la afirmación alguien 
al fondo le dice que la denominada 
‘Bomba sexy del Vallenato’ no es 

trans a lo que ella responde: “¿no 
es trans?… yo pensé”, sin embar-
go, los comentarios no se refieren 
a que sea ofensivo decir que es 
transgénero, a los internautas lo 
que les parece es que Yina hace 
todo por llamar la atención y que 
nuevamente diga que Ana no le 
cae bien busca generar respuestas 
particulares en la intérprete de va-
llenatos.

“Que fuera más seria, que no 
es una ofensa ser trans, que está 
ponchada y que le está buscando 
la lengua a Ana del Castillo” son al-
gunos de los comentarios que lan-
zó la gente al ver la expresión de 
Calderón en redes; y mientras algu-
nos esperan que Ana le conteste, 
otros dicen que es mejor ignorarla.

El cantautor de música po-
pular Berosca y el reconocido 
Maestro Jesus Vides, ambos 
orgullosamente sello SAYCO, 
invitan a calmar las penas y 
desahogar el alma con el re-
ciente sencillo “llora llora”, una 
canción que no puede faltar en 
esos momentos dificiles de des-
pecho.

Esta excelente producción 
musical ya augura éxito; con so-
nidos tipicos del género popular 
y una letra que realmente toca 
fribras, “llora llora” ha tenido 
bastante acogida en varios de-
partamentos de Colombia, y ya 

cuenta con miles de reproduc-
ciones en las plataformas digi-
tales. “Gracias infinitas por com-
partir, solicitar y recomendar 

esta joya musical, letra y compo-
sición del Maestro  Jesús Miguel 
Vides  reconocido por grandes 
éxitos” dice Berosca a un medio 

de comunicación.
La interpretación de Beros-

ca y la composición de Vides  
fueron la combinación perfecta 
para deleitar y seguir enamo-
rando a los amantes del género 
popular.

Berosca, oriundo del Eje Ca-
fetero ya es reconocido en el 
medio; tiene 14 años de trayec-
toria artistica, dandose a cono-
cer en diversos escenarios loca-
les y nacionales, proyectándose 
como uno de los cantautores 
más importantes de Colombia. 
Otros éxitos reconocidos del ar-
tista son: Tres Tragos, Quiero Be-

ber, La Horrible Traga, Maldita 
Sea, Me Sacaron La Piedra, Una 
Raya Más al Tigre  entre otras.

Por su parte, el renombrado 
compositor, productor musical 
y cantante, Jesus Vides, tiene 
una larga trayectoria en la in-
dustria; artistas como Galy Ga-
leano, Jhonny Rivera, Emiliano 
Zuleta, entre otros, han graba-
do sus canciones; éxitos como: 
Voy a jugarmela contigo, Vente 
a vivir conmigo, Pequeña mia y 
muchos más,  son de su autoría, 
figurando como uno de los can-
tautores más importantes del 
país.

Invitamos a todos nuestros 
seguidores a cantar con senti-
miento “llora llora” disponible 
en todas las plataformas digita-
les.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

La Banda del 5 tuvo un accidente en 
San Alberto- Cesar

Diego Daza regaló $17 millones en 
salchipapa en Valledupar

Yina Calderón insinúa que Ana del Castillo es transgénero

“Llora llora” lo último de Berosca y Jesús Vides

Diego Daza continúa demostrando su conexión única con sus 
admiradores y su compromiso por el vallenato juvenil.

Internautas aseguran que la DJ siempre busca entrar en polémica con sus comentarios, esta vez buscando 
nueva discusión con Ana del Castillo.
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NACIONALES
Presidente Petro anuncia la creación de una comisión de 
alto nivel para elaborar proyecto de reforma a la justicia 
que se presentará al Congreso

“Una justicia poderosa, como propuse en mi campaña, es más importante que el dinero, porque es la base 
de la paz”, dijo el Presidente Gustavo Petro a través de su cuenta de Twitter, al referirse al caso de la red de 
corrupción en el proyecto de infraestructura la Ruta del Sol II.   

A través de su cuenta de Twitter, el Mandatario dijo que para enfrentar esta amenaza son claves la construc-
ción de un tribunal de justicia para delitos ambientales y el empoderamiento de la población amazónica y sus 
comunidades indígenas.

“El Gobierno creará una co-
misión para la reforma judicial 
compuesta por las personas 
que se hayan distinguido por su 
pulcritud en la administración 
de la justicia, con el fin de redac-
tar la reforma que se presentará 
al Congreso de la República”.

Así lo anunció el Presidente 
Gustavo Petro a través de su 
cuenta de Twitter, al referirse al 
caso de la red de corrupción en 
el proyecto de infraestructura la 
Ruta del Sol II.  

Al respecto, el Presidente 
Petro indicó: “La red de corrup-
ción en la Ruta del Sol tiene un 
agravante: un Fiscal General de 
la Nación fue el abogado de la 
red previamente y recibió una 
comisión de éxito por una deci-
sión oficial que se logró a través 
de un soborno a funcionario pú-
blico de varios millones de dóla-
res, tal como lo denuncié en mi 

debate en el Senado de la Re-
pública”. 

De acuerdo con el Manda-
tario, “esa relación incestuosa 
entre el Fiscal General Néstor 
Humberto Martínez y el grupo 
Aval impidió un juicio transpa-
rente en el caso y el descubri-
miento de los sobornados que 
hoy por hoy son altos dirigentes 
políticos”. 

“Esta impunidad pesa sobre 
la presión que hoy se ejerce 
para impedir que la actual Cor-
te Suprema de Justicia designe 
nuevo Fiscal de la terna enviada 
por el Presidente, tal como or-
dena la Constitución Nacional. 
Se ha intentado hasta impedir 
al Presidente presentar la terna 
con este propósito, sin pensar 
siquiera en la Constitución”, afir-
mó.

“Una justicia poderosa, 
como propuse en mi campaña, 

es más importante que el dine-
ro porque es la base de la Paz”, 
sostuvo. 

En su mensaje de Twitter, el 
Jefe de Estado dijo que “ este go-
bierno desea blindar de hechos 
de corrupción judicial la Fiscalía 
General de la Nación en el futu-

ro”.
Recordó que “tanto la sen-

tencia de la Corte Constitucional 
que ordena reformar la Procu-
raduría, de acuerdo a la Con-
vención Americana sobre los 
DD.HH, como el hecho de que 
el principal grupo económico 

del país haya confesado ante la 
justicia extranjera estar incurso 
en la red de corrupción y sobor-
nos a políticos y funcionarios del 
Estado colombiano son causa 
suficiente para presentar una 
reforma a la justicia que debe 
tener como prioridad su forta-
lecimiento e independencia, la 
cercanía a la ciudadanía y la lu-
cha contra la corrupción”.

Por último, el Presidente Pe-
tro solicitó a los partidos políti-
cos “devolver los dineros dona-
dos por el grupo económico que 
ha confesado el otorgamiento 
de sobornos. Es importante que 
los partidos políticos examinen 
cuáles de sus altos dirigentes 
participaron tanto en los actos 
administrativos que ampliaron 
la Ruta del Sol II como en la Fis-
calía que los encubrió y tomen 
las medidas que la decencia de-
termina”.

Al referirse a recientes in-
formes sobre el cambio de la 
geografía de las rutas de la co-
caína en la selva amazónica, el 
Presidente Gustavo Petro afirmó 
que “esto amerita una nueva es-
trategia”, que integre la política 
de seguridad con la democracia 
y el empoderamiento de la ciu-
dadanía.

“Mi propuesta es que una se-
ria política de restauración de la 
selva con participación central 
de las comunidades puede ser 
al mismo tiempo, con la ayuda 
de la coordinación de las fuer-
zas de seguridad, la llave para 
detener a las mafias. Es una es-
trategia político-militar”, precisó.

De acuerdo con el Mandata-
rio, la construcción de un tribu-
nal de justicia para delitos am-
bientales en el área amazónica 

que constituyen crímenes con-
tra la humanidad y el empodera-
miento de la población amazóni-
ca y sus comunidades indígenas 
“son claves para detener esta 
enorme amenaza que es una 
amenaza contra la humanidad”.

En su mensaje, el Presidente 
Petro consideró que una política 
de lucha contra las drogas ilíci-
tas basada en la prevención, y 
no en la criminalización, podría 
solucionar el problema de ma-
nera inmediata.

Al respecto afirmó: “Ojalá Eu-
ropa, hacia donde van las nue-
vas rutas, y el Extremo Oriente 
asiático, entendieran que una 
política sobre la cocaína no ba-
sada en la criminalización sino 
en la prevención podría dar la 

solución inmediata al proble-
ma”. 

“EE.UU. ha mostrado una 
evidencia. El camino es derrum-
bar el precio de la cocaína para 
quitar la rentabilidad sobre la 
cual se fundan las mafias y dis-
minuir sustancialmente el con-
sumo, como se ha logrado con 
la nicotina”, concluyó el Presi-
dente Petro.

El Jefe de Estado consideró 
que una política de lucha contra 
las drogas basada en la preven-
ción, más que en la criminaliza-
ción, podría solucionar el proble-
ma de forma inmediata.

Posteriormente, el mandata-
rio de los colombianos asistió a 
Popayán, en Cauca, para aten-
der la situación de inseguridad 
en la zona y los ataques a la 
fuerza pública.

El Jefe de Estado dijo que “este gobierno desea blindar de hechos de corrup-
ción judicial la Fiscalía General de la Nación en el futuro”.

Gustavo Petro, presidente de la República, en la Cumbre por la Amazonía que 
se celebra en Brasil.

El mandatario atendió consejo de seguridad en Popayán, Cauca

Trabajo conjunto de las comunidades y la Fuerza Pública 
es la llave para detener a las mafias en la selva amazónica: 
Presidente Petro

El mandatario de los 
colombianos reiteró 

su propuesta de
reemplazar la deuda 
por acción climática 

en la Cumbre por 
la Amazonía, en la 

cual están
participando ocho 

países

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Se acerca la fecha de lanza-
miento de lo nuevo de Samsung 
y conforme pasan los días, crece 
el número de filtraciones sobre 
el Galaxy S24 Ultra; un móvil 
que le apostaría a llevar la fo-
tografía a niveles muy altos, sin 
que la integración del hardware 
sea un problema para el diseño.

De hecho, los nuevos datos 
tienen que ver con la cámara 
destinada a telefoto del dispo-
sitivo, que a diferencia del lente 
de tres aumentos y 10MP del 
modelo anterior, sería reempla-
zado por una unidad de zoom 5x 
y además se añadirá un sensor 
de 50MP con tres aumentos óp-
ticos, una mejora significativa 
en términos de resolución y ca-
pacidad fotográfica.

Samsung estaría concen-
trando sus desarrollos en lo que 
tiene que ver con la mejora a la 
hora de realizar zoom y no tener 
pérdida alguna de calidad, e in-
cluso algunas filtraciones tam-
bién prometen nuevos avances 
sobre la cámara periscopio que 
vimos en el Galaxy S23 Ultra.

En cuanto al diseño aún no 
se sabe mucho, pero no se espe-
ra que la línea del próximo flags-
hip de Samsung se distancie 
demasiado de sus antecesores 
en cuanto a lo estético, mientras 
no se descarta la posibilidad de 

que la gigante surcoreana aban-
done la pantalla curva y opte por 
una plana, como la del iPhone 
14 Pro.

También se habla de cam-
bios importantes en los materia-
les de construcción para ofrecer 
una mayor resistencia, dejando 
de lado el aluminio y pasando al 
titanio en los marcos del celular.

Tampoco se cierra la puerta 
a que el Galaxy S24 Ultra incor-
pore una batería mejorada que 
ofrezca una mayor autonomía 
sin aumentar su grosor o peso 
del equipo, y que cuente con 
velocidades de carga alámbrica 
e inalámbrica sustancialmente 
superiores al modelo presenta-
do el año pasado.

Por el lado del software, lo 

más probable es que el próximo 
buque insignia de Samsung lle-
gue a tiendas usando Android 
13 o una versión posterior, y no 
se descarta el regreso de los 
procesadores Exynos a Europa. 
Además, esta tecnológica tam-
bién estaría buscando perfec-
cionar las capacidades de au-
torretrato y videollamada para 
garantizar una comunicación 
que sea lo más completa posi-
ble.

Es importante tener en cuen-
ta que todas estas filtraciones 
aún no han sido confirmadas de 
manera oficial y los dispositivos 
más recientes de Samsung fue-
ron presentados en su último 
evento Unpacked.

Samsung Galaxy Unpacked: 
Z Flip y Fold 5, Watch 6 y Tab 

S9
Samsung presentó sus nue-

vos modelos de celulares plega-
bles, que traen novedades en su 
diseño y rendimiento, para apor-
tar el crecimiento de este sector 
de la industria, como la amplia-
ción de la pantalla externa, que 
es una tendencia reciente.

Durante el Galaxy Unpacked 
2023 también se presentaron 
otros dispositivos como la sexta 
generación de relojes inteligen-
tes y las próximas tablets que 
llegarán al mercado. Así que 
aquí dejamos un listado con las 
diferencias que traen los teléfo-
nos anunciados y los demás dis-
positivos.

Z Flip5: La novedad que 
marcó el evento fue el diseño 
del plegable tipo concha de la 
marca coreana. Ahora el telé-
fono contará con una pantalla 
externa de 3,4 pulgadas con 
tecnología Super AMOLED y una 
tasa de refresco de 60 Hz.

Este panel permitirá a los 
usuarios ejecutar aplicaciones 
sin necesidad de abrir el móvil, 
por lo que se podrá interactuar 
con mensajes de WhatsApp, 
leer correos, ver rutas en Google 
Maps o series en Netflix.

Z Fold5: Para el teléfono que 
tiene el pliegue de forma verti-
cal, las modificaciones están en 
dos aspectos: pantalla y bisagra.

El Fold5 contará con una 
pantalla interior Dynamic AMO-
LED 2X de 7,6 pulgadas, tasa 
de refresco variable de hasta 
120 Hz y mayor brillo, pero so-
bre todo con una reducción en 
los bordes laterales, lo que me-
jorará la experiencia de visuali-
zación de contenido.

En el año 2007, YouTube 
lanzó su Programa de Socios, lo 
que permitió que los creadores 
ganaran dinero por el conteni-
do que publicaban en la plata-
forma. Ese momento marcó un 
antes y un después en la histo-
ria, porque se creó una nueva 
manera de hacer negocios en la 
industria del entretenimiento. 

El nuevo modelo de negocio 
hizo que los generadores de 
contenido se convirtieran en 
emprendedores, en creadores 
de empresas con una estruc-
tura organizada que permitía, 
además, generar puestos de tra-
bajo sostenibles en el tiempo. 
Este dato de Youtube, generado 
por Oxford Economics, es reve-
lador: se estima que, en 2022, 
tan sólo en Estados Unidos, el 
ecosistema creativo de YouTu-
be respaldó más de 390,000 
posiciones laborales de tiem-
po completo (dimensionemos: 
Femsa, por ejemplo, tiene una 
plantilla laboral de poco más de 
342,000 trabajadores). 

Aunque aún no existen da-
tos del número de puestos de 
trabajo que se generan en Mé-
xico a partir de los canales de 
YouTube, según información de 
la plataforma, más de 4,000 ca-
nales en el país ganaron dinero 
con los productos de monetiza-
ción alternativa, y esto sólo en 
diciembre del año pasado. Ade-
más, a partir de esta misma fe-
cha, más de 140,000 especta-
dores en México compraron una 
membresía de canal en YouTu-
be; lo que significó un aumento 
superior al 40% con respecto al 

año anterior. 
Para Patricia Muratori, di-

rectora de YouTube en América 
Latina, los mercados de México 
y Brasil son únicos, porque son 
capaces de romper barreras, 
dice, en entrevista para Forbe. 
Y es que el contenido es visto 
en Estados Unidos y Europa: “Es 
un hub de creatividad”. Además, 
agrega, Latinoamérica es una 
especie de laboratorio masivo 
para exportar diferentes produc-
tos a nivel global.

Durante la charla con Mura-
tori, se le preguntó si existían 
cifras sobre número de muje-
res y hombres que apuestan 
por crear contenido y que lo 
monetizan, pero ella comentó 
que ese dato en específico no 
estaba disponible, porque el 
objetivo es apoyar todas las in-
terseccionalidades que buscan 
expresarse a través de YouTube. 
De acuerdo con el artículo “23 
estadísticas de YouTube esen-
ciales para este año”, publicado 
por Hootsuite y basado en los 
resultados del reporte “Hootsui-
te Global State of Digital 2022”, 
46.1% de los usuarios mayores 
de 18 años del sitio son muje-
res. Esta proporción, explica, 
se ha transformado. Y es que, 
en 2020, las mujeres represen-
taban 44%. Para apoyar a los 

creadores, explica Muratori, la 
compañía tiene disponible una 
serie de programas enfocados 
en orientar sobre cómo crear y 
desarrollar un canal; cómo mo-
netizarlo, cómo cuidar aspectos 
específicos, como la producción, 
las finanzas y otros temas rela-
cionados. 

La directiva señala que hay 
mujeres creadoras en absoluta-
mente todos los temas: “Las he-
mos visto en diferentes campos, 
como la ciencia, la educación, la 
política…”, además de las áreas 
más tradicionales, agrega. No 
obstante, una de las grandes 
oportunidades que pueden exis-
tir, y esto es, en general, y no 
sólo hablando de las creadoras y 
de la región latinoamericana, es 
el uso de otros formatos, como 
el podcast, o el video podcast, 
“formatos que pueden ser más 

explorados”, dice. Otra oportu-
nidad que detecta Muratori es 
la mezcla de varios temas; por 
ejemplo, dice, la música y los de-
portes o los videojuegos con la 
música: “Siento que la combina-
ción de diferentes temas juntos 
es algo que podría ser aun más 
importante”. 

La seguridad de youtube 
Esta plataforma, como todo 

el mundo digital, no está exen-
ta de padecer ataques. En este 
sentido, explica la directiva, en 
el tema de la ciberseguridad no 
se deja de avanzar y mejorar 
para cada uno de los formatos. 
De acuerdo con información de 
la compañía, en cuanto a los 
creadores, la plataforma desa-
rrolla medidas proactivas con 
el objetivo de proteger la seguri-
dad. Esto es, en caso de hackeo, 

se ofrece información detallada 
para la recuperación de la cuen-
ta y activar protecciones avanza-
das (se ofrece orientación, por 
ejemplo, para adquirir una llave 
de seguridad Titan, que cuenta 
con un chip de elemento seguro, 
y para tener altos niveles de se-
guridad). Además, se da orien-
tación sobre qué hacer en caso 
de usurpación de cuenta o robo 
de identidad; incluso qué hacer 
en caso de recibir amenazas en 
los comentarios o sentirse estre-
sado debido al comportamiento 
indebido de algunos espectado-
res. 

¿Quiénes son los más afec-
tados por intimidación? De 
acuerdo con información de la 
plataforma YouTube Creators, 
las mujeres y los creadores no 
binarios (aquellas personas 
cuya identidad de género no es 
del todo femenina o masculina) 
son víctimas de intimidación, se 
especifica en la plataforma, ‘de 
manera desproporcionada en 
comparación con los hombres’. 

“La base de nuestra compa-
ñía y de nuestra plataforma es 
el cuidado, porque, de otra ma-
nera, los creadores no podrían 
crecer. De nuestra plataforma 
dependen creadores, usuarios y 
marcas para crecer de una ma-
nera sustentable”, dice.

El concepto del Samsung Galaxy S24 Ultra creado por el canal de YouTube 'Technizo Concept'

Samsung Galaxy S24 Ultra: todo lo que sabemos 
sobre el nuevo móvil

YouTube: una plataforma que genera empleos

El próximo buque insignia incorporará marcos de titanio y una mejor batería

Tan sólo en diciembre de 2022, más de 4,000 canales en el país ganaron dinero con 
los productos de monetización alternativa. en Estados Unidos, ha generado ya más de 
390,000 puestos de trabajo de tiempo completo.
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DEPORTES

La poca participación de To-
más Ángel y la ausencia de Kevin 
Mier en este semestre ha gene-
rado múltiples repercusiones en 
los hinchas de Atlético Nacional. 
El atacante, que jugó el Mundial 
Sub 20 con la Selección Colom-
bia, ha disputado solo 72 minu-
tos oficiales; el portero apenas 
registra una aparición en la Liga 
BetPlay II-2023.

Tras la victoria ante Bucara-
manga por el torneo colombiano, 
William Amaral, técnico del equi-

po antioqueño, respondió a las 
inquietudes sobre la actualidad 
de los dos futbolistas y dio las 
razones de sus reiteradas ausen-
cias en este inicio de temporada. 
Del caso Ángel, apuntó a la can-
tidad de delanteros que tiene en 
el plantel.

“Tomás (Ángel) es un bellísi-
mo chico, es buenísimo jugador, 
como es (Jayder) Asprilla, (Jeffer-
son) Duque, (Eric) Ramírez. Son 
4 que tenemos sin hablar de Emi-
lio (Aristizábal). Cinco jugadores 

con potencial tremendo. No pue-
den jugar todos, juegan algunos, 
otros se quedan afuera. Vamos a 
intentar de cuadrar en necesidad 
del equipo y función de la compe-
tición y sobre todo en función del 
adversario”, dijo el entrenador en 
rueda de prensa.

Por su parte, sobre el presen-
te de Mier, Amaral comentó que 
el arquero viene de superar una 
lesión que le impidió jugar los pri-
meros partidos del semestre. Sin 
embargo, valoró su retorno a las 

prácticas y dejó entrever que su 
reaparición con el Verde es inmi-
nente.

“Tanto Kevin como Dorlan 
(Pabón) están en proceso de re-
integración, son jugadores que 
estuvieron parados un tiempo 
por lesión y que ya retornaron 
a entrenamientos. El regreso 
de Kevin y el de Dorlan son muy 
bienvenidos, el equipo necesi-
ta de estos jugadores con esta 
calidad, que nos van aportar la 
agresividad y la competitividad 
necesaria para llegar a los próxi-
mos partidos de la Liga”, conclu-
yó el DT.

¿Hay vetos en Atlético
Nacional, o Ángel y Mier no 

juegan por decisión técnica?
La malinterpretación de una 

información entregada por Juan 
Felipe Cadavid en su canal de 
YouTube ‘Hablemos del Juego’, 
generó rumores sobre un su-
puesto veto de los dirigentes de 
Nacional a Ángel y Mier. Sin em-
bargo, el periodista de Caracol 
Radio en ningún momento con-
firmó que ocurra dicha situación 
y en cambio, prometió averiguar 
con distintas fuentes sobre el 
tema. En sus redes sociales lo 

aclaró.
“Gracias por el crédito, pero 

ojo, yo no aseguro qué hay un 
veto o digo que esa sea la razón 
y mucho menos es mi versión… 
Simplemente doy la información 
que una fuente me suministra, 
pero en el mismo video prome-
to indagar sobre el tema. Las 
fuentes del Club me dicen que 
es una decisión del DT, la misma 
que ayer el Profe Amaral no asu-
mió en la conferencia de prensa 
cuando le preguntaron por el 
tema (esta última parte es opi-
nión mía)”, escribió Cadavid.

Ante las ausencias de los 
dos futbolistas, en Nacional vie-
ne atajando Harlen ‘Chipi Chipi’ 
Castillo; mientras que en el fren-
te de ataque, Amaral ha probado 
distintas alternativas, principal-
mente a Jefferson Duque o Eric 
Ramírez como centrodelanteros.

Por lo pronto, Nacional se en-
foca en el partido contra América 
de Cali por la vuelta de octavos 
de final de la Copa BetPlay (per-
dió 3-1 la ida), programado para 
este jueves 17 de agosto. Resta 
esperar cuándo se dará la rea-
parición de Kevin Mier en el arco 
Verdolaga y si Tomás Ángel vuel-
ve a sumar minutos.

¿Por qué no juegan Tomás Ángel y Kevin Mier en Nacional?

El Chelsea rompe el mercado: ¡Caicedo, 133 M£!

El delantero ha sumado pocos minutos, mientras que el arquero solo ha jugado un partido en el semestre. El 
DT, William Amaral, habló de ambos casos.

Los ‘blues’ se superan a sí mismos y firman el fichaje más caro de la Premier. Boehly se ha gastado más de 
250 millones entre Enzo Fernández y el ecutoriano.

Moisés Caicedo pertenecerá al Chelsea hasta junio del 2031.

El fichaje de Moisés Caice-
do estaba llamado a ser 
uno de los más compli-
cados y disparatados de 

los últimos años en Inglaterra, 
pero lo que muchos no se espe-
raban era el giro de guion que 
sufrieron las negociaciones a las 
puertas del Chelsea-Liverpool 
que inauguraba la Premier Lea-
gue 2023-2024 para ambos. 
Finalmente es el Chelsea y no 
el Liverpool quien se ha hecho 
con los servicios del joven cen-
trocampista ecuatoriano, y no a 
cualquier precio. El ya exjugador 
del Brighton se ha convertido en 
el fichaje más caro en la historia 
del fútbol inglés.

Un traspaso del todo surrea-
lista porque, una vez los medios 
ingleses informaron del acuerdo 
alcanzado entre Liverpool y Bri-
ghton, así como Jürgen Klopp 
afirmó que “puedo confirmar 
que el fichaje por Moisés Caice-
do está acordado con el club”, el 
propio jugador le dio la vuelta a 
la tortilla: Moisés Caicedo solo 
quería jugar en el Chelsea. Y así 
ha sido.

Tras subir la oferta hasta los 
115 millones de libras, 133 mii-
lones de euros, de esta forma ha 
anunciado el conjunto de Stam-
ford Bridge su último fichaje.

Con el conjunto blue como 
el mejor posicionado para lle-
varse al futbolista de 21 años, 
quien precisamente ya intentó 
incorporarlo en el pasado mer-
cado invernal de 2023 antes 
de firmar a Enzo Fernández, el 

Liverpool se topó en su camino. 
Las dificultades encontradas 
por el cuadro de Jürgen Klopp 
para cerrar el fichaje Roméo 
Lavia, del Southampton, lleva-
ron a los reds a preguntar por 
el centrocampista ecuatoriano. 
Entonces, el Brighton fue claro: 
venderían a Moisés Caicedo al 
mejor postor.

Mientras que la oferta del 
equipo de Stamford Bridge se 
quedó en los 100 millones de 
libras, el Liverpool llegó a los 
111 M£. Es decir, 128 millones 
de euros (además del porcen-
taje de una posible venta de 
Moisés Caicedo que se reservan 
los seagulls) que hacían del fut-
bolista de 21 años el más caro 
de la historia red y de todos los 
tiempos en el fútbol inglés, por 
encima de Declan Rice, Jack 
Grealish y Enzo Fernández. Y 
todo esto a dos días de que Che-
lsea y Liverpool se estrenen en 

la Premier League 2023-2024 
viéndose las caras en Stamford 
Bridge.

Pero aún quedaba un capítu-
lo más en esta historia. Moisés 
Caicedo tenía un preacuerdo 
con los blues desde el pasado 
mes de mayo y no quería fallar a 
su palabra. Su único deseo era 
jugar en el Chelsea y así se lo 
hizo saber al Liverpool. A pesar 
de tener todo acordado con los 
seagulls, el equipo de Jürgen 
Klopp estaba fuera de la carre-
ra. Era el momento de que Todd 
Boehly hiciera su parte.

El conjunto del oeste de 
Londres descartó la llegada de 
Tyler Adams, cuyo fichaje estaba 
cerrado con el Leeds United por 
20 millones de libras (su cláusu-
la de rescisión), y elevó su ofer-
ta por Moisés Caicedo. Una vez 
superados los 110 millones de 
libras del Liverpool, ahora sí, el 
centrocampista ecuatoriano su-

peraría a Enzo Fernández como 
el fichaje más caro en la histo-
ria del Chelsea... y de la Premier 
League. En torno a 133 millones 
de euros por uno de los grandes 
proyectos de futuro del fútbol 
europeo.

Boehly sacude el árbol del 
dinero

De esta manera, Mauricio 
Pochettino dispone de un centro 
del campo de muchos quilates: 
más de 250 millones de euros 
entre el centrocampista argenti-
no y el ecutoriano. Pero juntar a 
una de las grandes estrellas del 
Brighton de Roberto De Zerbi 
con las otras seis incorporacio-
nes realizadas en lo que va de 
mercado estival de fichajes no le 
ha salido barato a Todd Boehly: 
340 millones de euros en siete 
jugadores (Christopher Nkunku, 
Axel Disasi, Nicolas Jackson, 
Lesley Ugochukwu, Robert Sán-
chez, Angelo y, ahora, Moisés 
Caicedo) para volver a recons-
truir un equipo conformado du-
rante la 2022-2023 a base de 
talonario.

Las salidas de hasta cinco 
centrocampistas este verano, 
así como el rendimiento y pro-
yección mostrados con apenas 
21 años, convirtieron el fichaje 
de Moisés Caicedo en una prio-
ridad. Otro golpe de efecto en el 
mercado con el Liverpool como 
víctima. Los blues no solo de-
jan al Brighton, que disputará la 
presente edición de la Europa 
League, sin su jugador franqui-

cia, sino que arrebata al cuadro 
de Jürgen Klopp, rival directo 
por los puestos para la máxima 
competición continental, a su 
gran objetivo para el centro del 
campo en el último momento.

Roberto De Zerbi, quien se 
había pronunciado en multitud 
de ocasiones sobre el futuro 
de Moisés Caicedo, comenzará 
la temporada liguera sin uno 
de sus pilares, pero con más 
de 200 millones de euros en el 
bolsillo en lo que va de verano 
de 2023. Los seagulls siguen 
haciendo caja con los equipos 
del Big Six y el centrocampista 
ecuatoriano se convierte en el 
séptimo futbolista que hace las 
maletas y pone rumbo a uno de 
los equipos punteros de Inglate-
rra. Y es que el equipo del sur de 
Inglaterra va camino de ingresar 
casi 400 millones de euros tras 
la venta de Moisés Caicedo.

Una vez acometido el ficha-
je de Moisés Caicedo por parte 
del Chelsea, y tras empatar en 
el estreno liguero celebrado en 
Stamford Bridge (1-1), blues y 
reds se vuelven a enfrentar nue-
vamente en el mercado. “Chel-
sea y Liverpool negocian con el 
Southampton por Romeo Lavia. 
Aún no hay acuerdo con nadie 
por Rómeo Lavia”, informan en 
The Guardian. Los saints, visto 
el dinero que ambos equipos es-
taban dispuestos a poner enci-
ma de la mesa por el ecuatoria-
no, ha subido la valoración por 
el belga hasta los 55 millones 
de libras.
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El fracaso nunca será definitivo, si la determinación de 
alcanzar el éxito es tan fuerte que no se acaba ni se disminuye

—   Og Mandino
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